
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

В счётные дни 
Запрет на филиалы зарубежных банков в РФ могут снять в 2024 году

Мария Колобова

В ласти хотят уже в этом году разре-
шить зарубежным банкам, не свя-

занным с недружественными странами, 
открывать филиалы в России. Инициа-
тиву поддерживают все участники дис-
куссии, сообщил «Известиям» зампред 
ЦБ Алексей Гузнов. Он допустил, что за-
работать эта мера может уже в 2024 году. 
Такой же срок назвал глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Акса-
ков. Законопроект с этим предложени-
ем Минфин внёс в правительство в июле. 

И хотя на протяжении многих лет откры-
тие филиалов иностранными кредит-
ными организациями в РФ было под за-
претом, сейчас ситуация изменилась. 
Теперь нововведение поможет в прове-
дении трансграничных платежей в усло-
виях санкций, упростит открытие счетов 
в иностранных банках для российского 
бизнеса и облегчит импортозамещение, 
считают эксперты.

Все участники дискуссии соглас-
ны, что иностранным финансовым 
организациям, не связанным с недру-
жественными государствами, нужно 

разрешить открывать филиалы в Рос-
сии, рассказал «Известиям» зампред 
Центробанка Алексей Гузнов. По его 
словам, остаётся разобраться с деталя-
ми, над этим сейчас и ведётся работа.

— Мы прилагаем все усилия, чтобы 
законопроект был внесён [в Госдуму] 
в ближайшее время. Тема важная, — 
подчеркнул зампред регулятора.

Скорее всего, это будет законопро-
ект с инициативой от правительства, 
уточнил Алексей Гузнов. Он допустил, 
что заработать мера может 
уже в нынешнем году.
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Мировой премьер
О чём Путин и Моди говорили два дня

Дмитрий Лару

Российский президент Владимир 
Путин и индийский премьер На-

рендра Моди согласовали програм-
му стратегического сотрудничества 
до 2030 года. Страны намерены к это-
му моменту достичь товарооборота 
в $100 млрд. Москва и Нью-Дели пла-
нируют совершенствовать сотруд-
ничество — например, в сфере высо-
ких технологий и сельском хозяйстве. 
Уже есть конкретные результаты ко-
операции двух стран в фармацевтике. 
На повестке, однако, был и украинский 
кризис — заявления Моди подтверди-
ли нейтральную позицию азиатской 
страны и её готовность способствовать 
мирному урегулированию конфликта.

Нарендра Моди прибыл с официаль-
ным визитом в Москву 8 июля — в этот 
день у лидеров прошла неформальная 
встреча в подмосковной резиденции 
«Ново-Огарёво». Она продлилась око-
ло трёх часов (по информации индий-
ской стороны, политики провели вме-
сте четыре-пять часов).

За приездом политика присталь-
но наблюдали многие акторы на меж-
дународной арене. Речь идёт не толь-
ко о Китае или Пакистане (с лидерами 
этих стран Владимир Путин встретил-
ся 3 июля в Астане), с которыми у Индии 
есть территориальные споры, но и о За-
паде. Дело в том, что Вашингтон тради-
ционно считался наиболее приоритет-
ным партнёром для Нью-Дели.

Тем не менее первый визит после 
прошедших парламентских выборов, 
итог которых позволил Моди в третий 
раз занять пост премьера, он совер-
шил в Москву. И этот факт уже вызвал 
негодование в Госдепар-
таменте. 

Мобильное положение
В стране хотят ввести учёт электросамокатов — поможет ли это снизить аварийность

Валерий Кодачигов 

В РФ планируется ввести цифровой 
учёт электросамокатов — такой за-

кон в настоящее время в Госдуме гото-
вят совместно с профильными ведом-
ствами. По мнению авторов документа, 
мера облегчит поиск владельца сред-
ства индивидуальной мобильности 
(СИМ), пренебрегающего ПДД. Разме-
щение на них специальных кодов мо-
жет иметь позитивный побочный эф-
фект — сократится их контрабандный 
ввоз, считают импортёры.

Депутаты Госдумы совместно с про-
фильными ведомствами разрабатыва-
ют законопроект по цифровому учёту 
электросамокатов. Об этом «Извести-
ям» рассказал первый зампредседате-
ля комитета ГД по транспорту и разви-
тию транспортной инфраструктуры 

Павел Федяев. Он рассчитывает, что 
закон может быть внесён в нижнюю 
палату парламента в осеннюю сессию.

По словам депутата, новые нор-
мы могут предусматривать наличие 
у всех реализуемых в РФ самокатов, 
в том числе в розницу, специальных 
идентификационных номеров в фор-
мате DataMatrix-кодов (двухмерный 
матричный штрихкод, который может 
содержать большой объём информа-
ции). Покупатели СИМ должны будут 
регистрировать эти номера в специ-
альной системе, сказал «Известиям» 
Павел Федяев.

— Не думаю, что этим должна зани-
маться ГАИ, — это значительно усилит 
нагрузку на её структуры. Это долж-
на быть дистанционная, удобная и до-
ступная процедура, — счи-
тает он.

Нежилые массивы
Как восстанавливается затопленный весной Орск

Яна Штурма, Ксения Набаткина

П очти 3 тыс. жилых помещений при-
знаны непригодными для прожива-

ния после весеннего паводка в Орске, со-
общили «Известиям» в администрации 
города. Всего от наводнения пострадало 
около 7 тыс. домов. Но проверены пока 
только частные жилища, судьбу ещё 
123 многоквартирных многоэтажек толь-
ко предстоит определить. Местные жи-
тели опасаются, что не успеют до насту-
пления холодов получить новое жильё. 
Власти региона обещали, что до конца 
2024-го орчане, получившие сертифика-
ты в связи с утратой жилья, смогут при-
обрести новые дома.

Паводок 2024 года в Оренбургской 
области называют одним из самых мас-
штабных за всю историю наблюдений 
и самым серьёзным с 1957 года. Всего 
в Оренбурге весной было подтоплено 
89 кв. км площади города. Это около тре-
ти всей территории. Пострадало более 
6500 домовладений, вода зашла в не-
сколько многоэтажных кварталов. Все-
го в области пострадало более 30 тыс. 
домов, в основном Орск, Оренбургский 
район и Оренбург.

— Межведомственной комиссией 
проведено обследование 6804 жилых 
помещений, — сообщили «Извести-
ям» в администрации Орска. — Из них 
2888 помещений признаны непригод-
ными для проживания, 3916 помещений 
подлежат капитальному ремонту.

Властям осталось обследовать 
123 многоквартирных дома, которые 

тоже частично были затоплены. Но эта 
процедура не началась — только был 
заключён муниципальный контракт 
на обследование и оценку технического 
состояния строительных конструкций.

Также правительство установило 
выплаты для пострадавших от павод-
ка — их будут рассчитывать в зависи-
мости от формы собственности, ущер-
ба и числа членов семьи. Люди смогут 
получить сертификаты на строитель-
ство или покупку нового жилья.

«Размер выплаты рассчитывает-
ся исходя из: нормы общей площа-
ди в размере 33 кв. метра для одиноко 
проживающих граждан, 42 кв. метра 
на семью из двух человек и по 18 кв. ме-
тров на каждого члена семьи, состоя-
щей из трёх человек и более, но не более 
общей площади или доли утраченного 
жилого помещения», — говорится в по-
становлении правительства 
Оренбургской области.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ЛЮДИ ЖАЛУЮТ-
СЯ, ЧТО МНОГИХ 
ДОМОВ ДО СИХ 

ПОР НЕТ В СПИСКАХ. 
ИХ ЖИТЕЛИ В ПОДВЕШЕН-
НОМ СОСТОЯНИИ: НЕ МО-
ГУТ НАПИСАТЬ ЗАЯВЛЕНИЯ 
НА ВЫДАЧУ СЕРТИФИКА-
ТОВ. А УЖЕ ИЮЛЬ. ЗДЕСЬ 
В СЕНТЯБРЕ УЖЕ ЗАМОРОЗ-
КИ, А В НОЯБРЕ МОРОЗЫ

Владимир Путин вручил Нарендре Моди орден Святого апостола Андрея Первозванного, высшую госнаграду России

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9469   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6937   ДИРХАМ ОАЭ 23,9627   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4486   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2268   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1848   ДОЛЛАР США 88,0031   ЕВРО 95,3447   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5466 
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Коричневых след

Геннадий Алёхин

Военный эксперт

Н еудачи в Мариуполе стали для «Азо-
ва» (запрещён в РФ) не только воен-

ным разгромом, но и медийным. Люди 
со свастикой были не нужны западной 
пропаганде, поэтому украинские вла-
сти начали уделять гораздо меньше 
внимания националистическим бата-
льонам и в итоге включили их в состав 
ВСУ. Но до СВО только в Харькове было 
создано два крупных нацформирова-
ния, которые сейчас на слуху, — «Кра-
кен» и «Фрайкор» (запрещены в РФ). 
Почему вторая столица Украины ста-
ла базой для создания националисти-
ческих формирований?

Националистические формиро-
вания в Харькове начали создавать 
ещё в 2014 году, сразу после совер-
шения государственного переворо-
та на Украине. Их покровителем стал 
на тот момент министр внутренних 
дел страны Арсен Аваков, также руку 
к этому приложил и бывший губер-
натор области.

Из-за большого количества ин-
ститутов, университетов, военных 
учебных заведений Харьков называ-
ли студенческой столицей Украины, 
куда всегда стягивалась молодёжь. 
И это стало главной причиной, по-
чему город был выбран как база для 
создания нацформирований, чтобы 
подавить любые симпатии к России.

За минувшие восемь лет до на-
чала СВО эту цель властям Украи-

ны удалось выполнить — настро-
ение в городе сильно изменилось. 
Антироссийские тезисы внедря-
лись повсеместно — в школах, учили-
щах, лицеях, институтах. И те, кому 
в 2014 году было 10 лет, сейчас стали 
совершеннолетними, а ультраправые 
мальчишки, которые во время ев-
ромайдана били «вату», так называ-
ли пророссийских активистов, сей-
час молодые люди 26–28 лет, которые 
особенно подвержены воздействию 
украинской пропаганды.

Так, например, когда в Харькове 
формировались батальоны теробо-
роны, предпочтение отдавалось тем, 
кто вырос уже при украинской вла-
сти. Причём националистические 
убеждения не были обязательным 
критерием. Главное, чтобы у ново-
бранцев не было чёткого идеологи-
ческого ориентира. Нужные идеи 
и мысли прививались в ходе трени-
ровок и подготовки в этих учебных 
подразделениях, а они существуют 
до сих пор. В частности, в Харькове 
в районе железнодорожной станции 
Основа в бывших пионерских лаге-
рях, которые ещё находятся под кон-
тролем вооружённых сил Украины.

Сейчас националистические фор-
мирования Украины играют немалую 
роль на линии боевого соприкосно-
вения, в первую очередь на харьков-
ском направлении. Так, на слуху не-
безызвестный нацбатальон «Кракен» 
(террористическая организация, за-
прещена в РФ), который является са-
мым боеспособным среди аналогич-
ных формирований.

С начала СВО «Кракен» старался 
создать себе положительную репута-
цию в социальных сетях. Например, 
в 2022 году, когда мы контролирова-
ли значительную часть Харьковской 
области — Волчанск, Купянск, Изюм, 
Балаклею, — они выкладывали видео 
о раздаче гуманитарной помощи и вы-
возе беженцев и переселенцев из при-
фронтовых районов Харьковщины. 
Хотя на самом деле всё было наоборот.

Местные жители неоднократно 
рассказывали, что в лагере беженцев 

НАТОвая ситуация
Запад подбирает формулировку отказа Киеву в приглашении

Леонид Самуна

П родолжение поддержки Украины 
станет одной из главных тем сам-

мита НАТО, начавшего свою работу 
9 июля в Вашингтоне, но включение Ки-
ева в альянс невыгодно прежде всего 
самому военному блоку, считают экс-
перты. Тем временем западные лидеры 
подбирают формулировки, которые да-
дут украинским властям ощущение во-
влечённости. Процесс сближения Укра-
ины и НАТО называют «необратимым», 
но о сроках никакого понимания нет. 
Какими словами Североатлантический 
альянс скажет Киеву «не сейчас» и что 
уходящий в отставку Йенс Столтенберг 
обещает ВСУ — в материале «Известий».

9 июля в Вашингтоне стартовал 
трёхдневный саммит НАТО, приурочен-
ный к 75-летию Североатлантическо-
го альянса. США принимают лидеров 
32 стран — членов блока и приглашён-
ных представителей государств, не вхо-
дящих в него: Молдавии, Грузии, Азер-
байджана, Японии, Южной Кореи, 
Австралии и Новой Зеландии. Ожида-
ется, что мероприятие посетит и гла-
ва МИД Армении Арарат Мирзоян, ко-
торый прибыл в столицу Соединённых 
Штатов с рабочим визитом. Этот сам-
мит станет первым для Швеции, кото-
рая официально стала членом альянса 
в марте 2024 года. Финляндия, присое-
динившаяся в прошлом году, принима-
ет участие в нём во второй раз.

Нынешняя сессия НАТО будет по-
следней для действующего генерально-
го секретаря организации Йенса Стол-
тенберга, который занимает этот пост 
с 2014 года. Уже в октябре его сменит 
экс-премьер Нидерландов Марк Рютте.

Основная цель встречи отра-
жается в словах генсека, опубли-
кованных на сайте организации: 
«На саммите в Вашингтоне мы ещё раз 
продемонстрируем единство и силу 
НАТО — в поддержку Украины и для 
обеспечения безопасности всех на-
ших людей и ценностей». Во время ра-
боты форума участники проведут как 

минимум две рабочие сессии. Плани-
руется обсудить вопросы партнёрства, 
обороны и боеготовности альянса и, ко-
нечно, Украину. В программе мероприя-
тий значится отдельная встреча прези-
дента США Джо Байдена с Владимиром 
Зеленским.

Также во второй день саммита пла-
нируется обсудить «китайскую угро-
зу» и механизмы сдерживания КНР. 
В частности, страны альянса могут бо-
лее активно развивать диалог с Япони-
ей и Южной Кореей, считает замдирек-
тора Центра комплексных европейских 
и международных исследований НИУ 
ВШЭ Александр Королёв.

— Одним из таких инструментов, ве-
роятно, станет создание канала закры-
той связи для обмена секретной инфор-
мацией, о чём сегодня договорились 
японское правительство и руководство 
НАТО. Вероятно, альянс будет более ак-
тивно присматриваться к отдельным 
многосторонним форматам по безопас-
ности в Индо-Тихоокеанском регионе 
и всячески их поощрять, — сказал «Из-
вестиям» Александр Королёв.

Йенс Столтенберг неоднократно 
заявлял, что главной темой саммита 
НАТО станет усиление дальнейшей под-

держки Киева. Он выразил надежду, что 
по итогам встречи ВСУ будут переданы 
дополнительные средства ПВО и дру-
гое вооружение. Ситуацию с противо-
воздушной обороной сейчас раскручи-
вает киевский режим: после ударов ВС 
РФ по украинским военным объектам 
8 июля наблюдателям стало очевидно, 
что даже Киев надёжно не защищён.

НАТО уже заготовило ответ: оче-
редной пакет военной помощи, экви-
валентный как минимум $40 млрд, пла-
нируется выделять ежегодно с 2025-го. 
Доли стран планируют высчитывать ис-
ходя из их объёма ВВП.

— Сумма в $40 млрд — это финансовое 
обязательство, которое НАТО должно 
тратить в год на военную помощь Укра-
ине. Это минимальный уровень, и эта 
сумма не будет включать другие виды 
помощи — например, макроэкономиче-
скую, — заявил генсек альянса на пресс-
конференции, предшествующей сам-
миту.

При этом если о членстве Украи-
ны в альянсе, чего добиваются укра-
инские политики, говорить на сегод-
няшний момент не очень реалистично, 
то о реформировании системы финан-
совой поддержки от союзников вполне 

возможно, считает завлабораторией 
политической географии и современ-
ной политики НИУ ВШЭ Дмитрий Но-
виков.

— Украине могут предложить проме-
жуточные формы участия в западной 
системе альянсов. Прежде всего это на-
бор двусторонних оборонительных со-
глашений. Но сейчас и об этом говорить 
достаточно преждевременно. Идут ак-
тивные боевые действия, и пока никто 
не будет заключать с Киевом никаких 
юридически обязывающих докумен-
тов. Вот что Украине действительно мо-
гут пообещать, это изменение систе-
мы финансовой поддержки, потому что 
сейчас она строится на периодических 
пакетах помощи, которые могут быть 
выданы, а могут быть не выданы. Мил-
лиарды, которые недавно застревали 
на фоне противостояния в Конгрессе, 
показательны. Украина хочет пересмо-
треть эту систему и сделать её более ин-
ституционализированной, — говорит 
«Известиям» Дмитрий Новиков.

В конце июня также стало извест-
но, что НАТО может предложить Ки-
еву специальную поддержку вместо 
членства. Сообщается о предстоящем 
создании миссии со штаб-квартирой 
в Германии, через которую будет про-
ходить координация всех видов по-
мощи Украине на долгосрочную пер-
спективу. Об этом писало издание The 
New York Times со ссылкой на источни-
ки в альянсе. Организация также пла-
нирует назначить своего представите-
ля в украинской столице для изучения 
потребностей армии страны. Всё это 
именуют «мостом» Украины на долгом 
пути к полноценному членству в орга-
низации.

Новости  

Орбан на орбите

Екатерина Энтина

Политолог

Б уквально за несколько дней пре-
мьер-министр Венгрии Виктор Ор-

бан посетил Киев, Москву и Пекин. Это 
вызвало бешеную реакцию в инфор-
мационном пространстве Евросоюза. 
Вопреки здравому смыслу, венгерско-
го премьера, выступившего с мирной 
инициативой, европейские СМИ и ве-
дущие чиновники в Брюсселе обвини-
ли во всех смертных грехах. Как же так 
и остаётся ли Орбан представителем ин-
тересов всего ЕС?

С 1 июля к Венгрии перешло полу-
годичное председательство в Сове-
те ЕС. При этом уже 15 лет, как страны 
перестали по очереди действительно 
возглавлять союз. Номинально во гла-
ве Евросовета стоит постоянный 
председатель, избираемый главами 
государств и правительств. За внеш-
нюю политику ЕС отвечает высокий 
представитель по иностранным де-
лам и вопросам безопасности. В ито-
ге за страной, председательствую-
щей в Совете ЕС, остаётся рутинная 
работа по согласованию внутренне-
го законодательства интеграцион-
ного объединения. Фактически тех-
ническое председательство во всех 
рабочих структурах. Поэтому сложи-
лась практика, по которой всем зани-
мается Еврокомиссия, а внешнеполи-
тические заявления позволяют себе 
только гранды ЕС и высокий предста-
витель. Орбан пошёл наперекор этой 
практике.

Время, выбранное для визитов, 
тоже оказалось для европейских сто-
лиц неожиданным. В момент переда-
чи полномочий от предыдущей ле-
гислатуры вся бюрократическая 
верхушка ЕС — одна большая хромая 
утка. В некоторой степени гневные 
выпады Шарля Мишеля, Урсулы фон 
дер Ляйен и Жозепа Борреля объяс-
няются тем, что с ними в ходе пере-
сменки перестали считаться. Но од-
новременно не закончилось ещё 
формирование политических фрак-
ций в Европарламенте нового со-
става. Наиболее весомым, пожалуй, 
в нём становится то, что по иници-

ативе Орбана формируется третья 
по значимости политическая фрак-
ция «Патриоты». Их программа вы-
ражена лозунгом, который Орбан 
заимствовал у Трампа, — «сделаем 
Европу вновь великой». Кроме того, 
момент визитов был выбран с учё-
том предстоящих саммитов НАТО 
и ЕС, которые стоят перед выбо-
ром — продолжать прежний внутри- 
и внешнеполитический курс или сде-
лать его более реалистичным. К чему 
ведёт курс последних лет, показы-
вает происходящая на глазах транс-
формация партийно-политической 
системы во Франции.

Становясь председателем, Венгрия 
чётко дала понять, что солидаризи-
руется с принципиальной позицией 
ЕС и НАТО, но считает необходи-
мым использовать любые имеющи-
еся возможности не для эскалации 
конфликта, а для поисков мирного 
урегулирования.

На то, что миссия Орбана 
в Киеве, Москве и Пекине принесёт 
какой-то прорыв, естественно, ни-
кто не рассчитывал. Ставка делалась 
не на это. Орбан сумел продемонстри-
ровать, что у того, что происходит 
сейчас — во многом из-за позиции се-
годняшних Брюсселя и Вашингтона, 
есть альтернатива. Кроме того, под-
твердил справедливость своих пре-
тензий на то, что он, а не французы 
или немцы — единственный лидер 
в Европе, который может одновремен-
но говорить со всеми сторонами.

Гневные заявления и даже угро-
зы в адрес Венгрии каким-то неверо-
ятным образом лишить её председа-
тельства внешне направлены на то, 
чтобы нейтрализовать эпатаж Орба-
на на фоне уже привычной серости 
основных лидеров в Брюсселе, поста-
вить его в привычные рамки. Однако 
на деле за экспромтом венгерского 
премьера может скрываться гораз-
до более сложная интрига. Благода-
ря ему ЕС решает одновременно не-
сколько взаимосвязанных задач.

Во-первых, выясняется, что через 
Орбана у ЕС есть канал связи с рос-
сийским руководством. Во-вторых, 
союз может сыграть на опережение 
в случае победы на выборах в США 
Трампа, с тем чтобы тот не действовал 
вопреки или только от своего име-
ни, тем самым выкидывая Брюссель 
из лиги важных международных пе-
реговорщиков.
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A Как заявил его официаль-
ный представитель Мэттью 

Миллер, «мы совершенно ясно вырази-
ли Индии нашу озабоченность по по-
воду её отношений с Россией», требуя 
от Нью-Дели выступать во время диало-
га с РФ за «суверенитет и территориаль-
ную целостность Украины».

Но общение Путина и Моди явно 
не проходило по американскому сце-
нарию. «Побывать у друга дома — это, 
конечно, большая радость» — именно 
с этих слов начался диалог двух лиде-
ров 8 июля, которые за последние де-
сять лет встречались, по подсчётам ин-
дийской стороны, 17 раз.

На следующий день политики вме-
сте посетили павильон «Атом» на ВДНХ. 
При этом индийский премьер прояв-
лял повышенный интерес к отдельным 
стендам. Не менее важна была и цере-

мония возложения венка к могиле Не-
известного солдата, в которой Моди 
принял участие без российского пре-
зидента. В Кремле Путин также вручил 
гостю орден Святого апостола Андрея 
Первозванного — высшую госнаграду 
РФ — за укрепление дружеских отно-
шений между двумя странами.

Подобные мероприятия, которые 
на первый взгляд могут казаться обыч-
ной формальностью, на самом деле дали 
очень важный сигнал: Индия не измени-
ла своего отношения к РФ после эска-
лации украинского кризиса, а между-
народная изоляция России, на которую 
делали ставку на Западе, провалилась. 
Индия во внешней политике придер-
живается так называемой стратеги-
ческой автономии. В её основе лежит 
взаимодействие со всеми странами, ко-
торые интересны Нью-Дели, заметил 

ведущий научный сотрудник Институ-
та Китая и современной Азии РАН Вла-
димир Сотников.

— А Россия — это проверенный пар-
тнёр Индии. При этом не надо думать, 
что она настолько зависима от США, 
чтобы отказаться от диалога с Москвой. 
Нью-Дели достаточно успешно справ-
ляется с давлением Вашингтона, — ска-
зал он «Известиям».

В совместном заявлении, которое 
было принято по итогам переговоров, 
лидеры отметили «продолжающееся 
укрепление и расширение особо при-
вилегированного стратегического пар-
тнёрства между Россией и Индией».

В центре внимания переговоров 
оказалась торгово-экономическая по-
вестка. Главным итогом стала согласо-
ванная программа развития стратеги-
ческих направлений сотрудничества 

до 2030 года, сообщил заместитель ру-
ководителя администрации президен-
та РФ Максим Орешкин.

Документ, который оформлен в виде 
ещё одного заявления двух лидеров, 
касается, в частности, таких сфер, как 
сельское хозяйство, энергетика, про-
мышленная кооперация и высокие тех-
нологии. К 2030-му страны намерены 
довести товарооборот до $100 млрд. 
Россия и Индия планируют нарас-
тить грузооборот посредством запу-
ска новых маршрутов международного 
транспортного коридора «Север — Юг», 
Северного морского пути, морской ли-
нии Владивосток — Ченнаи.

При этом уже сейчас наблюдается 
положительная динамика в торговле 
двух стран.

— В прошлом году товарооборот уве-
личился на 60%, даже больше — 66%. 
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Лидеры России и Индии посетили павильон «Атом» на ВДНХ, где индийский 
премьер проявил повышенный интерес к ряду проектов
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Хлеб на ствол
Для армии разработана мобильная кухня-пекарня

Богдан Степовой, Роман Крецул

Д ля российской армии разработа-
на мобильная кухня-пекарня. Но-

вый комплекс установлен на шасси 
высокопроходимого грузовика, в ку-
зове которого расположены пекарня, 
специальное устройство для разогре-
ва полуфабрикатов и склад продуктов. 
Такая кухня может обеспечивать горя-
чей едой до роты солдат в течение трёх 
дней. Эксперты отмечают, что новин-
ка повысит эффективность снабжения 
солдат и офицеров горячей едой и хле-
бом в полевых условиях, что положи-
тельно скажется на боеспособности 
подразделений.

Мобильная кухня-пекарня разрабо-
тана для продовольственной службы 
Вооружённых сил РФ. Всё необходимое 
оборудование, позволяющее объеди-
нить кухню, пекарню и склад для хра-
нения продуктов, находится в закры-
том кузове грузовика. Он установлен 
на шасси высокопроходимого КамА-
За-5350. Для приготовления еды и хлеба 
предлагается использовать полуфабри-
каты, в том числе из сублимированных 
продуктов, которые сейчас широко рас-
пространены, рассказали «Известиям» 
источники в Минобороны РФ.

Запас продуктов рассчитан на то, 
чтобы повара без пополнения запасов 
могли кормить до роты солдат в те-
чение трёх дней. При необходимости 
в условиях боевых действий комплекс 
позволит обеспечить горячей едой 
и хлебом до 500 бойцов в течение часа.

Собеседники «Известий» расска-
зали, что внутреннее пространство 
кухни-пекарни разделено на несколь-
ко зон. В передней части кузова рас-
положено специальное устройство, 
позволяющее изготавливать из по-
луфабрикатов свежий хлеб. Здесь же 
в стене фургона предусмотрено окно 
для его раздачи. В центральной части 
оборудовано место для кухни.

В задней части расположен склад 
для полуфабрикатов хлеба и кассет 
с сублимированными продуктами, 
а также специальный кипятильник. 
Личному составу горячие блюда вы-
даются через окно в торце кузова.

Сублимированные продукты пред-
лагается готовить с помощью специ-
ального кипятильника, который мо-
жет подогревать воду до температуры 
80–90 градусов и подавать её в кассе-
ты с сублимированными полуфабри-
катами, доводя их до готовности в те-
чение нескольких минут.

По расчётам разработчиков, новая 
кухня-пекарня позволит сократить 
на 30% объёмы перевозки продоволь-
ствия и расход дизельного топлива, 
на 70% уменьшить время, необходимое 
для приготовления пищи. Это в итоге 
позволит сократить на 30% парк тех-
нических средств продовольственной 
службы в армейских соединениях.

Без полевой кухни армия не воюет, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Алексей Леонков.

— Знаменитая фраза «война войной, 
а обед по распорядку» касается как раз 
этого, — напомнил он. — Если всё время 
сидеть на сухпайке, то здоровье бой-
цов будет не ахти, и в атаку они не так 
охотно бегать будут. Нужно полноцен-
ное горячее питание, белки, углеводы. 
Раньше были отдельно буксируемые 
кухни, отдельно хлебопечки. Сейчас 
же мы получаем, по сути, всё в одном, 
что, конечно же, лучше.

Сейчас у нас в армии нет такого уни-
версального комплекса — это, безус-
ловно, инновационный проект, считает 
доцент РЭУ имени Плеханова полков-
ник Александр Перенджиев.

— Получается, что такой комплекс 
сможет обеспечить взвод или роту 
не только свежей и горячей едой, 
но и хлебом, — отметил он. — Полевая 
кухня рассчитана на то, чтобы приго-
товить еду для четырёх рот, но сейчас 
часто действуют более компактные со-
единения, им такие мощности излиш-
ни. Ещё один плюс — мобильность. По-
левой кухне надо сделать остановку, 
чтобы начать приготовление пищи. Но-
вый комплекс позволяет многое сде-
лать на ходу — испечь первые партии 
хлеба, нарезать салаты.

Кругом друзья

Александр Ведруссов

Политолог

«Мы совершенно ясно выразили 
Индии нашу обеспокоенность 

по поводу её отношений с Росси-
ей», — недовольное бурчание Госде-
партамента США относительно офи-
циального визита Нарендры Моди 
в Москву лишний раз подтвержда-
ет его своевременность и продуктив-
ность. Не то чтобы была особая нуж-
да кому-то чего-то доказывать: среди 
всех нынешних друзей России слож-
но найти страну, конструктивные от-
ношения с которой развивались бы 
настолько гладко и в советское вре-
мя, и сейчас. Просто нервная реакция 
наших американских недругов на рас-
ширение связей РФ с такими стратеги-
чески значимыми государствами, как 
Индия, с некоторых пор стала особен-
но надёжным маркером правильно-
сти выбранного и нами, и глобальным 
большинством в целом пути.

Дружеские объятия российско-
го президента с индийским премьер-
министром в Ново-Огарёво, выходя-
щие далеко за рамки стандартного 
дипломатического протокола, как бы 
скрепляют прагматику отношений 
особой доверительностью. В Нью-
Дели прекрасно знают, что данное 
в Москве слово дорогого стоит. Всё 
будет сделано так, как и договарива-
лись. Есть ли смысл уточнять, почём 
нынче обещания или увещевания, 
доносящиеся из Вашингтона, Лондо-
на и Брюсселя?

В 2019 году, будучи первым в исто-
рии премьер-министром Индии, по-
сетившим российский Дальний 
Восток, Нарендра Моди особо под-
чёркивал: «Величайшее достижение 
[российско-индийских отношений] — 
это доверие». И межгосударствен-
ное, и межличностное. Это тот ка-
питал, которым, в отличие от наших 
западных конкурентов, в достаточ-
ной мере обладает Россия. Ну а за до-
верием логично следует и взрывной 
рост товарооборота, увеличившийся 
за прошлый год на две трети.

«Путин ни в коем случае не да-
вал понять, что я менее значим, что 

я из небольшого штата... Он отнёс-
ся ко мне по-дружески, как к свое-
му [человеку]. В результате двери 
дружбы были открыты», — вспоми-
нает Моди свой дебютный визит 
в Москву в качестве первого мини-
стра региона Гуджарат в далёком 
2001 году. Так и прокладывался из-
вилистый путь к многополярному 
миру: страна ещё только приходила 
в себя после катастрофы 1990-х го-
дов, но уже восстанавливала и нала-
живала контакты с теми, кто позже 
подставит нам плечо в момент, ког-
да Запад фактически объявит Рос-
сии войну.

Кто стал главным покупате-
лем российской нефти, когда аме-
риканцы с европейцами наложили 
на углеводородный экспорт РФ сто-
пятьсот санкций, надеясь подорвать 
экономику страны? Индия и Китай. 
Можно сколько угодно зубоскалить 
по поводу того, сколько Нью-Дели 
и Пекин заработали на переработке 
или перепродаже российского чёр-
ного золота тем же западным стра-
нам. Внакладе никто из государств 
глобального большинства, участву-
ющих в повороте сибирских не-
фтяных рек на Восток, не остал-
ся. Дружба дружбой, но и считать 
все умеют. Равно как и действо-
вать в соответствии с национальны-
ми интересами прежде всего своих, 
а не чужих стран более или менее 
научились.

«Благодаря индийско-россий-
скому сотрудничеству в сфере 
энергетики мы обеспечивали ста-
бильность на мировом рынке», — от-
дельно отмечает премьер-министр 
Моди на встрече с президентом Пу-
тиным. А ведь и правда — даже в са-
мых сложных условиях Москва 
не забывает о том стабилизирую-
щем воздействии на международ-
ные отношения, которого ожида-
ют от нас страны глобального Юга. 
Начиная от борьбы с терроризмом 
и заканчивая продовольственной 
безопасностью планеты. Хорошо 
помню, какой интенсивной и отча-
сти вполне справедливой критике 
внутри нашей страны подвергалась 
в своё время зерновая сделка. И как 
в итоге она и подобные ей догово-
рённости положительно сказались 
на развитии прочных и долгосроч-
ных связей России со странами гло-
бального большинства.
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За первый квартал текущего года при-
бавил ещё 20%, — сказал Владимир Пу-
тин.

Товарооборот РФ и Индии в 2023–
2024 годах достиг почти $65 млрд — 
в первую очередь благодаря активно-
му сотрудничеству в сфере энергетики 
(импорт российской нефти Индией 
в июне показал второй по величине 
результат за всю историю — 2,13 млн 
баррелей в сутки; сейчас Москва 
и Нью-Дели обсуждают возможности 
поставок нефти, угля и СПГ по Севмор-
пути).

С другой стороны, объём экспор-
та Индии в Россию составляет все-
го $4 млрд. На фоне дисбаланса в тор-
говле и необходимости из-за санкций 
уходить от расчётов в долларах (70% 
товарооборота обслуживается в на-
цвалютах) возникла проблема «завис-
ших» рупий. Ещё в прошлом году ми-
нистр иностранных дел Сергей Лавров 
говорил, что «в индийских банках на-
коплены миллиарды рупий, и нам не-
обходимо использовать эти деньги, для 
этого рупии должны конвертировать-
ся в другие валюты».

Однако конвертировать их весьма 
непросто, учитывая не только местные 
законодательные ограничения, но и тот 

факт, что в индийских банках не всег-
да хватает рублей. Впрочем, предста-
вители банковской сферы утверждают, 
что трудности удаётся решить, а рос-
сийские импортёры и экспортёры даже 
заинтересованы в депозитах в индий-
ской валюте. Отсутствие сложностей 
подтвердил 9 июля и Максим Орешкин, 
по словам которого — это «такой миф».

— Вы видите, какие объёмы торгов-
ли. Если бы не было платежей, средства 
не проходили, то такие объёмы торгов-
ли не были бы достигнуты. Здесь идёт 
планомерное развитие, шаг за шагом 
снимаются барьеры, активно исполь-
зуются национальные валюты, будут 
использоваться цифровые финансовые 
активы экономоператорами, — сказал 
Максим Орешкин, отвечая на вопрос 
«Известий».

Индия сейчас продолжает изучать, 
как продавать в Россию больше това-
ров, например, в сфере фармацевтики, 
сказал «Известиям» профессор поли-
тических наук и международных от-
ношений Принстонского университе-
та Атул Кохли.

Во время визита Моди деловые кру-
ги нашли общий язык как раз в этой 
сфере. В частности, Российский фонд 
прямых инвестиций и ведущая индий-
ская компания в области производства 
медицинских изделий Polymed дого-
ворились о партнёрстве для локали-
зации производства на территории РФ 
изделий для гемодиализа. Кроме того, 
РФПИ совместно с партнёрами вложит 
до 100 млрд рублей в российские компа-
нии, выходящие на индийский рынок.

Орешкин анонсировал сотрудниче-
ство Москвы и Нью-Дели в авиастрое-
нии. Также Москва и Нью-Дели догово-
рились нарастить военно-техническое 
сотрудничество и производство запча-
стей и агрегатов в Индии.

Для упрощения торговли Москва 
и Нью-Дели изучают возможность ис-
пользования индийской платёжной си-
стемы RuPay в РФ и российской «Мир» 
в Индии. В настоящий момент есть 
договорённость о взаимодействии 
по линии центральных банков, уточ-
нил Орешкин.

— Благодаря использованию наци-
ональных валют через системы, такие 
как RuPay и «Мир», обе страны не толь-
ко облегчают финансовые трансак-
ции, но и способствуют большей 
экономической независимости, — счи-
тает исполнительный директор Наци-
онального координационного центра 
международного делового сотрудни-
чества Алексей Турундаев.

По его словам, новая система может 
работать «в закрытом режиме, потенци-
ально ограничивая объём трансакций 
и проверку участников».

— При создании такой системы обе-
им странам нужно очень тщатель-
но взвешивать все возможные риски 
как с точки зрения возможных санк-
ций, так и с точки зрения экономиче-
ской безопасности и стабильности на-
циональных экономик. Вместе с тем без 
появления такой системы достижение 
объёма торговли между двумя страна-
ми в $100 млрд вряд ли возможно, — ре-
зюмировал эксперт.

Сложившаяся ситуация даёт Москве 
и Нью-Дели возможность найти систе-
матические решения, которые позволят 
преодолеть санкционные препятствия, 
добавил профессор Университета име-
ни Джавахарлала Неру в Нью-Дели Ад-
жай Дубей.

— БРИКС+ не так уж далёк от поис-
ка альтернативных способов осущест-
вления торговых и денежных операций 
в обход существующего доминирова-
ния доллара. Индия ощущает остроту 
этой проблемы и в значительной степе-
ни участвует в её решении, — добавил 
он в беседе с «Известиями».

Переговоры не обошлись и без об-
суждения украинского конфликта. При 

этом вопросы безопасности поднимали 
прежде всего в Ново-Огарёво.

— У нас была возможность вчера 
в неформальной обстановке практи-
чески поговорить по всем вопросам. 
Я благодарен вам за внимание, кото-
рое вы уделяете наиболее острым про-
блемам, в том числе пытаетесь найти 
какие-то пути к решению и украин-
ского кризиса, и, конечно, прежде все-
го мирным путём, — сказал Владимир 
Путин 9 июля.

Индия, по словам Моди, готова к лю-
бому содействию для установления 
мира.

— Я услышал вашу позицию, ваши по-
зитивные взгляды и мышления и могу 
заверить, что Индия была всегда на сто-
роне мира. И я, когда слушал, чувство-
вал оптимизм, и возникли надежды 
на будущее, поэтому хочу вас за это по-
благодарить, — подчеркнул Моди.

Индия занимает нейтральную по-
зицию в этом конфликте. Нью-Дели 
выступает за его дипломатическое 
разрешение, заявляя о готовности под-
держать только тот мирный план, кото-
рый одобрят обе стороны конфликта — 
Москва и Киев.

По мнению Владимира Сотникова, 
Индия может предложить свою иници-
ативу по решению украинского кризи-
са. У страны есть определённый опыт, 
учитывая сложные отношения с сосе-
дями, заметил он.

Позицию Индии хорошо демон-
стрирует тот факт, что она, например, 
в сентябре прошлого года воздержалась 
от голосования в Совбезе ООН по резо-
люции, которая осуждала присоедине-
ние четырёх регионов к России.

С другой стороны, в СМИ ранее поя-
вилась информация о том, что ВСУ яко-
бы получили доступ к индийским 155-
мм артиллерийским снарядам, которые 
совместимы с самоходными гаубицами 
AHS Krab из Польши. В МИД Индии тог-
да заявили, что страна не отправляла 
никаких боеприпасов Киеву. Но, по ин-
формации газеты The Economic Time, 
Служба безопасности Индии рассле-
дует информацию о возможном ввозе 
снарядов в зону боевых действий через 
Словению или Польшу.

Кроме того, во время визита, по всей 
видимости, обсуждалось возвраще-
ние индийцев, которые оказались 
в рядах ВС РФ. По информации индий-
ского NDTV, Моди поднял этот вопрос 
на встрече с российским президентом. 
В итоге, по сообщениям в СМИ, граж-
дане Индии, проходящие службу в рос-
сийской армии и участвующие в боевых 
действиях, будут уволены и возвраще-
ны домой.

В целом же Москва и Нью-Дели 
договорились развивать неделимую 
безопасность в Евразии и активизи-
ровать интеграционные процессы. 
Также стороны выразили привер-
женность усилиям по нераспростра-
нению ядерного оружия и призвали 
к реформе Совета Безопасности ООН 
и присоединению Индии к числу по-
стоянных членов.
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из Харьковской области в посёлке 
Ковшаровка под Купянском, где на-
ходились около 500 человек, они тво-
рили самый настоящий беспредел. 
Уже тогда боевики из этого нацбата-
льона проявили себя как обыкновен-
ные мародёры, вымогатели, насиль-
ники и убийцы.

О руководителях «Кракена» — Кон-
стантине Немичеве и Сергее Велич-
ко — в 2022 году узнали не только 
в Харькове, но и в России после того, 
как видеокадры пыток и убийства 
пленных российских солдат облете-
ли все новостные телеканалы и соц-
сети. Это произошло под Чугуевом, 
в районе молокозавода.

По данным из открытых источни-
ков, Величко возглавил группиров-
ку националистов, которые противо-
стояли харьковской «русской весне» 
в марте-апреле 2014 года. После это-
го он вступил в «Азов» и участвовал 
в боевых действиях в Донбассе, ко-
торые тогда на Украине называли 
антитеррористической операцией. 
А в 2021 году, накануне СВО, его за-
держала СБУ по обвинению в мошен-
ничестве и рэкете. Но после событий 
24 февраля 2022 года его амнистиро-
вали по указанию президента Украи-
ны Владимира Зеленского. И Велич-
ко вступил в ряды «Кракена» теперь 
уже под флагом вооружённых сил 
Украины.

Более того, кракеновцы дела-
ют «кровавый бизнес» на своих 
же сослуживцах. Они предлагают 
им за определённое денежное воз-
награждение — от 3 до 5 тыс. долла-
ров — спасти свою жизнь. Боевики 
из нацбата контролируют блокпо-
сты на границе и отправляют на тер-
риторию Белгородского региона во-
еннослужащих, готовых сдаться 
в плен российским военным, чтобы 
спасти себя.

Ещё одним националистическим 
формированием, созданным в Харь-
кове, стал «Фрайкор». Он появил-
ся в 2017 году и известен в основном 
не боевыми достижениями, а «побе-
дами» над памятниками и мирными 

жителями области. Интересно, что 
Германия и Австрия точно так же на-
зывали свои полувоенные добро-
вольческие формирования.

До начала СВО — в 2018 и 2019 го-
дах — боевики этого нацбатальо-
на сбросили два бюста Маршала 
Победы Георгия Жукова, разби-
ли памятный знак «Камень друж-
бы украинского и русского народов» 
в населённом пункте Русская Лозо-
вая, а также организовали шествие 
в честь основания Украинской по-

встанческой армии (организация 
признана экстремистской и запре-
щена в России) и так называемые ан-
тимарши в День Победы. Кроме того, 
неоднократно нападали и избива-
ли политиков и общественных де-
ятелей в Харькове, которые высту-
пали против позиции официальных 
властей.

Позже, в конце мая 2022 года, в го-
роде было создано ещё одно наци-
оналистическое подразделение, 
на этот раз под эгидой сил специ-
альных операций (ССО) «Азов–Харь-
ков» (террористическая организа-
ция, запрещённая на территории РФ), 
куда вошли подразделения старого 
«Азова», которые не попали на мари-
упольский фронт, и бойцы из отря-

да «Кракен». Командиром назначили 
Анатолия Сидоренко, одного из быв-
ших лидеров «Схидного корпуса» 
и участника боевых действий в Дон-
бассе 2014 года.

После разгрома «Азова» в Мари-
уполе было принято решение юри-
дически эти националистические 
формирования перевести в воору-
жённые силы Украины. Сейчас они 
входят в пехотные, горные, аэромо-
бильные, мотопехотные бригады, 
но сохранили свой бренд.

На данный момент ни одно ува-
жаемое, если так можно ска-
зать, издание на Украине ни разу 
не упоминало о каких-то успехах 
и достижениях «Кракена» во время 
боевых действий.

Кракеновцев кидали под Артё-
мовск в Часов Яр, но там они ничем 
себя не проявили. Сейчас они дей-
ствуют под Липцами и в Волчанске, 
а также на купянском участке фрон-
та харьковского направления.

Но особо не горят желанием быть 
на передовой. Более того, «Кра-
кен» по-прежнему занимается вы-
могательством, как и делал начи-
ная с 2022 года в Харькове: кошмарит 
бизнес — мелкий и средний, грабит 
дачи, коттеджные посёлки, особенно 
в районах, где идут активные боевые 
действия. Например, Старый Салтов, 
а также коттеджно-дачный участок 
в районе Липцев вдоль Травенского 
водохранилища.

Украинское командование пы-
талось их смешивать с наёмниками 
и тероборонцами. А также с уголов-
никами, которые были выпуще-
ны под амнистию из пяти колоний, 
расположенных в Харькове. Ниче-
го не получилось. В зоне боевых дей-
ствий неоднократно возникали, 
мягко говоря, мелкие разногласия, 
которые перерастали в кулачные бои 
и разборки со стрельбой.

Вот такие «герои», склонные к ма-
родёрству, рэкету, грабежам и на-
силию над мирным населением, 
составляют основу националистиче-
ских формирований Украины.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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« УКРАИНСКОЕ 
КОМАНДОВА-
НИЕ ПЫТАЛОСЬ 

ИХ СМЕШИВАТЬ С НАЁМ-
НИКАМИ И ТЕРОБОРОН-
ЦАМИ. А ТАКЖЕ С УГОЛОВ-
НИКАМИ, КОТОРЫЕ БЫЛИ 
ВЫПУЩЕНЫ ПОД АМНИ-
СТИЮ ИЗ ПЯТИ КОЛОНИЙ, 
РАСПОЛОЖЕННЫХ В ХАРЬ-
КОВЕ. НИЧЕГО НЕ ПОЛУЧИ-
ЛОСЬ

на 66%
в 2023 году товарооборот между 
Индией и Россией

увеличился

Нарендра Моди возложил венок к могиле Неизвестного солдата
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«Москва и Минск 
формируют единый рынок 
электроэнергии»
Госсекретарь Союзного государства  
Дмитрий Мезенцев — о членстве Белоруссии в ШОС, 
отмене роуминга между нашими странами  
и угрозах со стороны Украины

Елизавета Борисенко

Россия и Белоруссия предпринимают 
шаги, направленные на формиро-

вание единого рынка электроэнергии, 
и в этом направлении уже есть ощути-
мые результаты, в частности строитель-
ство атомной станции в Островце, заявил 
в интервью «Известиям» госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Мезен-
цев. Кроме того, к концу года будет пред-
ставлен набор инструментов, которые 
помогут сделать часть услуг сотовой свя-
зи бесплатной или по крайней мере де-
шёвой, что фактически позволит гово-
рить о преодолении проблемы роуминга 
между нашими странами. О сотрудниче-
стве в сфере энергетики, существующих 
барьерах в коммуникации и о скоплении 
военной техники ВСУ на белорусских гра-
ницах — в интервью Дмитрия Мезенце-
ва «Известиям».

На прошлой неделе на саммите ШОС Бе-
лоруссия вступила в объединение. Что 
это даст организации и республике?

Вступление Республики Беларусь 
в шанхайскую семью — это новые 
возможности шире экспортировать 
и представлять свою продукцию, пре-
жде всего в машиностроительной от-
расли, на рынках стран — членов ШОС. 
Кроме того, это гарантия востребован-
ности белорусского опыта в противо-
действии экстремизму и терроризму. 
Тем более что в ШОС обеспечение ре-
гиональной безопасности — это прио-
ритет. Включённость Минска на ином 
уровне в международную повестку, 
в обсуждение вызовов и угроз, кото-
рые стоят перед странами шанхайской 
семьи, — это право обеспечивать авто-
ритет своей позиции, доносить свои 
инициативы до международного со-
общества.

В ШОС два постоянно действующих 
института: штаб-квартира организа-
ции в Пекине и антитеррористический 
центр ШОС в Ташкенте. Представите-
ли Республики Беларусь будут рабо-
тать в многонациональном коллекти-
ве в столицах КНР и Узбекистана. Это 
открывает им возможность предла-
гать в повестку заседаний советов без-
опасности, советов министров оборо-
ны, министров юстиции, Совета глав 
правительств и Совета глав государств 
те темы, которые кажутся Минску акту-
альными и значимыми.

Также вступление республики в ор-
ганизацию поддерживает те усилия, ко-
торые страны ШОС согласованно про-
водят ради обеспечения стабильности 
на евразийском континенте. Прези-
дент России Владимир Путин, отве-
чая на вопрос одного из журналистов 
на пресс-конференции в Астане, также 
обозначил, что вступление Республики 
Беларусь в ШОС — это успех президен-
та Белоруссии Александра Лукашенко.

Россия и Белоруссия планировали от-
менить роуминг к концу 2024 года. Как 
идёт эта работа?

Министерство цифрового развития 
Российской Федерации и министер-
ство связи и информатизации Респу-
блики Беларусь много сделали для того, 
чтобы операторы нашли оптимальный 
формат работы, который сделает для 
миллионов граждан наших стран пере-
дачу данных и телефонные звонки бо-
лее комфортными. Сегодня по итогам 
работы группы высокого уровня Сове-
та министров Союз ного государства 
определён оптимальный набор инстру-
ментов, который будет предоставлять-
ся в бесплатном или недорогом фор-
мате. До заседания глав государств 
в преддверии 25-летия подписания 
Союз ного договора Минцифры РФ, рос-
сийские операторы, как и минсвязи РБ 
и белорусские операторы, отчитают-
ся о проделанной работе. Её результат, 
убеждён, будет комфортен для людей 

и поддержан миллионами наших со-
отечественников.

Наши страны длительное время обсуж-
дают создание единого рынка энергоре-
сурсов. На каком этапе сейчас находит-
ся этот проект?

Москва и Минск ведут содержатель-
ную работу по формированию едино-
го рынка электроэнергии. «Росатом» 
во взаимодействии с белорусскими пар-
тнёрами завершил строительство бело-
русской атомной станции в Островце. 
Уже введены в строй и первый, и второй 
блоки. Сегодня Республика Беларусь 
может не только считать себя страной, 
входящей в клуб стран мирного атома, 
но и имеет хороший запас по электро-
энергии, чтобы развивать программу 
расширенного потребления электро-
энергии домашними хозяйствами, а так-
же быть потенциальным экспортёром. 
Нет никаких проблем во взаимоотно-
шениях российских и белорусских кол-
лег. Сегодня также успешно идёт работа 
по формированию рынка нефти и газа.

Взаимодействие Москвы и Минска 
обеспечивает высокую конкурентоспо-
собность продукции из Республики Бе-
ларусь. Дальнейшая работа идёт в со-
ответствии с союзными программами 
и теми планами, которые уже форми-
руются сторонами и утверждаются ку-
рирующими вице-премьерами. В ноя-
бре-декабре будет представлен отчёт 
Совету министров Союзного государ-
ства и Высшему госсовету.

Какие сферы, по вашему мнению, сей-
час основные и приоритетные для уси-
ления сотрудничества в рамках Союз-
ного государства?

Одно из важнейших решений, ко-
торое было принято 29 января этого 
года в Петербурге, — снятие барьеров 
для поставки комплектующих, кото-
рые производятся в Республике Бела-
русь для производителей в России, и, 
соответственно, поставки комплекту-
ющих, которые созданы на территории 
РФ и направляются на производствен-
ные площадки республики. Фактиче-
ски это важнейший шаг по формиро-
ванию статуса продукции и продукта 
Союзного государства. Снятие этих ба-
рьеров повышает уровень конкуренто-
способности и более весомо обеспечи-
вает выгоду для предприятий, чем это 
было раньше. Сегодня эта работа полу-
чает дальнейшую динамику.

Снятие подобного рода барьеров 
и задачи, поставленные для формиро-
вания единого рынка Союзного госу-
дарства, остаются приоритетными и по-
следовательно решаются. Здесь важен 
диалог, его качество, равноправность 
и уважение к аргументам друг друга, что 
само по себе важнейшая ценность.

Как известно, ВСУ скапливают воен-
ную технику у границ с Беларусью. Как 
вы оцениваете действия Киева и какую 
цель преследует Украина?

У нас есть единая войсковая груп-
пировка на территории Республики 
Беларусь. На протяжении многих лет 
шла совместная работа по повышению 
уровня боевой подготовки, квалифика-
ции, профессионального уровня офи-
церов, сержантского состава. С этого 
года действует две программы Союз-
ного государства, которые финанси-
руются из общего бюджета. Их цель — 
обеспечить соответствующие уровни 
инфраструктуры войсковой группиров-
ки и её тыла.

Производство  
и необходимость
Промкомплекс для выпуска запчастей на Airbus и Boeing запустят в августе

Владимир Гаврилов

П лощадка для выпуска в России де-
талей для самолетов Airbus и Boeing 

будет готова уже в августе. «Росатом» 
и «Аэрофлот» завершат реконструкцию 
такого промышленного комплекса, рас-
сказали в авиакомпании. Там планиру-
ется выпускать компоненты для систем 
кондиционирования, электроснаб-
жения и освещения самолётов, а так-
же элементы аварийно-спасательно-
го, кислородного и противопожарного 
оборудования. Все отечественные ана-
логи будут иметь сертификаты и допуск 
авиавластей к использованию на ино-
странных лайнерах.

�� БОЛЬШЕ РОССИЙСКИХ 
ДЕТАЛЕЙ

О начале такого сотрудничества «Рос-
атома» и «Аэрофлота» было объяв-
лено ещё на полях 
VIII  Восточного 
экономического 
форума в сентя-
бре 2023 года. То-
гда генеральный 
директор «Росато-
ма» Алексей Лиха-

чёв заявил, что в скором времени будет 
создана промышленная база для выпу-
ска авиационных комплектующих для 
самолётов иностранного производ-
ства. Необходимость в этом возникла 
после введения санкций на поставки 
запчастей в Россию. На форуме между 
двумя компаниями был подписан ме-
морандум о стратегическом партнёр-
стве в сфере разработки, испытаний, 
производства и обслуживания авиа-
ционной техники.

Разработкой авиадеталей занялся 
дивизион госкорпорации «Росатом» — 
АО «Наука и инновации». Уже реали-
зован проект по импортозамещению 
воздушных фильтров для систем по-
дачи и рециркуляции воздуха в сало-
нах самолётов Boeing и Airbus. Кон-
структорское решение по заданию 
«Аэрофлота» разработали специали-
сты Физико-энергетического инсти-
тута им. А.И. Лейпунского (ГНЦ РФ — 
ФЭИ), входящего в научный дивизион 
«Росатома». Как рассказали «Извести-
ям» в «Аэрофлоте», там же налажено 
и их производство. Расчётный ресурс 
отечественных фильтров 
превышает показате-
ли зарубежных ана-
логов на 20–25%.

В авиакомпании также сообщили, 
что в 2024 году «Росатом» существен-
но расширит поставки комплектую-
щих для авиации в рамках программ 
импортозамещения. В августе плани-
руется завершение реконструкции 
производственного комплекса, пред-
назначенного для восстановительных 
ремонтов компонентов бортового обо-
рудования лайнеров «Аэрофлота» ино-
странного производства. В нём долж-
ны ремонтироваться и обслуживаться 
системы кондиционирования, элек-
троснабжения и освещения Airbus 
и Boeing. Также планируется выпуск 
бытового, аварийно-спасательного, 
кислородного и противопожарного 
оборудования.

Параллельно идёт сертификация 
продукции по стандартам Федераль-
ных авиационных правил (ФАП-109). 
В ближайший месяц «Росатом» подаст 
заявку на получение одобрения произ-
водственных мощностей (сертификат 
ФАП-21G) для изготовления металли-
ческих, пластиковых, композицион-
ных изделий для авиации, добавили 

в «Аэро флоте».
Как сообщали 

ранее в «Росатоме», 
подразделение то-

пливного дивизиона госкорпорации, 
а именно Чепецкий механический за-
вод (АО «ЧМЗ») освоил изготовление 
титановых прутков для авиаотрасли. 
В настоящее время ЧМЗ освоена тех-
нология производства четырёх тита-
новых сплавов и более 20 изделий ти-
тановой продукции для авиации.

— Это можно считать точкой фор-
мирования нового авиационного на-
правления в «Росатоме», — рассказали 
«Известиям» в пресс-службе «Аэро-
флота». — Вся работа ведётся в тесном 
взаимодействии с конструкторским 
департаментом «Аэрофлота» и Рос-
авиацией.

Там также отметили, что на пред-
приятиях атомной отрасли создаётся 
централизованная система сертифи-
цированного авиационного произ-
водства, необходимого для импорто-
замещения компонентов и расходных 
материалов воздушных судов. Часть 
лабораторий уже проверила Росави-
ация на предмет их обязательной ак-
кредитации в соответствии с требо-
ваниями ФАП-135, и в настоящее 
время ожидается 
решение. 

В конце 
июня по  

Экономика и бизнес

Предмет сбора
Как налоговые изменения отразятся на семьях и регионах

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

Поправки о совершенствовании на-
логовой системы позволят привлечь 

дополнительные средства в регионы 
и тем самым снизить дефицит их бюд-
жетов. Так эксперты оценили параме-
тры законопроекта Минфина, принято-
го 9 июля во втором чтении. С 2025 года 
субъекты смогут взимать туристический 
налог по ставке 1–5% от стоимости про-
живания в гостинице, кроме того, им спи-
шут две трети задолженности по бюд-
жетным кредитам. При этом основные 
изменения в Налоговый кодекс — вве-
дение прогрессивной шкалы НДФЛ и по-
вышение налога на прибыль — обеспечат 
бюджетной системе РФ 2,6 трлн рублей. 
Какие ещё поправки были приняты, как 
они повлияют на российскую экономи-
ку и благополучие россиян — в материа-
ле «Известий».

Госдума 9 июля приняла во втором 
чтении внесённые кабмином поправ-
ки в Налоговый кодекс. Законопроект 
о донастройке фискальной системы был 
доработан с учётом предложений пар-
ламентариев и бизнеса, отметил на пле-
нарном заседании министр финансов 

Антон Силуанов. Третье чтение в ниж-
ней палате запланировано на 10 июля. 
Ожидается, что изменения вступят 
в силу с 2025 года.

Всего ко второму чтению поступило 
225 поправок — из них к принятию ре-
комендовали 78, сообщил на заседании 
председатель комитета ГД по бюджету 
и налогам Андрей Макаров.

В частности, одобрили поправку, ос-
вобождающую от повышенного нало-
га на доходы физлиц (НДФЛ) надбавки 
к зарплате для работников Крайнего Се-
вера и приравненных к ним местностей 
с неблагоприятными условиями. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин напомнил, 
что такое решение принято по поруче-
нию президента РФ Владимира Путина.

Другое важное изменение касается 
преференций для отраслей IT и электро-
ники. С 2022-го для аккредитованных IT-
компаний обнулили налог на прибыль. 
Сейчас его возобновят, но по льготной 
ставке. С 2025-го по 2030-й сбор будет 5% 
вместо 25%, которые устанавливают-
ся в базовом варианте для всех осталь-
ных отраслей.

Новая версия законопроекта также 
предусматривает преобразование ку-
рортного сбора в туристический налог. 

Речь идёт о существующем сейчас обя-
зательном платеже в некоторых субъек-
тах, который взимается с отдыхающих 
вместе со стоимостью проживания в го-
стиницах, отелях и санаториях.

Сбор будет необязательным — мест-
ные власти сами определят, вводить ли 
его. Ставка по нему будет расти посте-
пенно: начиная с 1% от стоимости про-
живания в 2025-м и прибавляя по одно-
му процентному пункту в год до 2029-го. 
При этом установлен лимит — не выше 
5% после 2029-го. Доходы от налога пол-
ностью зачисляются в региональные 
бюджеты.

Кроме того, поправками вводятся 
стимулы для малых технологических 
компаний. Так, регионам дадут право 
в ближайшие пять лет вводить пони-
женные ставки налога на прибыль для 
небольших предприятий.

Вместе с налоговыми поправками 
во втором чтении принят закон об из-
менениях в Бюджетный кодекс. Доку-
мент предусматривает списание двух 
третей задолженности субъектов РФ 
по бюджетным кредитам. Однако вы-
свобожденные средства они должны 
будут направить на поддержку инве-
стиций и инфраструктурные проекты.

— Регионам это оставляет 1,4 трлн 
рублей. Такой поддержки со стороны 
федерального бюджета, со стороны го-
сударства регионы не получали никогда. 
Это решение президента, — отметил гла-
ва думского комитета Андрей Макаров.

Без изменений остались внесённые 
к первому чтению поправки по введе-
нию пятиступенчатой прогрессивной 
шкалы НДФЛ. Новые требования не кос-
нутся участников СВО. Изменения за-
тронут физлиц с доходами:

— от 2,4 млн до 5 млн в год (от 200 тыс. 
до 416 тыс. в месяц) — для них ставка со-
ставит 15%;

— от 5 до 20 млн (от 416 тыс. до 1,7 млн 
в месяц) — 18%;

— от 20 до 50 млн (от 1,7 млн до 4,2 млн 
в месяц) — 20%;

— от 50 млн — 22%.

Кроме того, во втором чтении одоб-
рили ежегодную выплату работающим 
родителям с двумя и более детьми, 
если их доход не превышает полуто-
ракратную величину прожиточного 
минимума. Фактически это налоговый 
вычет, который снизит НДФЛ более 
чем в два раза — до 6%. То есть власти 
будут частично возвращать уплачен-
ный сбор — 7 из 13%. По словам Вяче-
слава Володина, выплата коснётся око-
ло 4 млн семей, в которых воспитывают 
более 10 млн детей.

Изменения в Налоговый кодекс так-
же затронули налог на прибыль — его 
планируют увеличить с 20 до 25%. При 
этом для предприятий, которые поль-
зуются различными преференциаль-
ными режимами (СЗПК, СПИК, ОЭЗ, 
ТОР), законодательство не поменяется.

Вместе с тем порог упрощённой си-
стемы налогообложения (УСН) повы-
сят до 450 млн рублей по доходам. Сей-
час они составляют 200–266 млн.

Для «выросших» средних предпри-
ятий вводится обязанность по упла-
те налога на добавленную стоимость 
для доходов выше 60 млн. Компании 
могут выбрать ставку: либо общий ре-
жим (20 или 10% для определённых ка-
тегорий товаров), либо 5 или 7% в за-
висимости от величины доходов без 
права на вычеты.

По оценке Минфина, налоговые из-
менения принесут бюджетной систе-
ме 2,6 трлн рублей в 2025 году. Боль-
шую часть этой суммы обеспечит 
повышение налога на прибыль ор-
ганизаций — 1,6 трлн. Тогда как про-
грессивная шкала НДФЛ обеспечит 
533 млрд.
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Большой газовый пазл

Армен Тадевосян

Эксперт нефтегазового сектора

Д ействие транзитного договора меж-
ду компаниями «Нафтогаз Украины» 

и «Газпром», по которому российская 
сторона поставляет топливо в Европу, 
завершается 31 декабря. В течение все-
го 2024 года звучат неоднозначные за-
явления, которые в значительной степе-
ни отражают желание продлить транзит 
в ЕС через территорию Украины в том или 
ином виде.

Как для европейской, так и для 
украинской стороны ключевым усло-
вием являются нероссийское проис-
хождение газа и возможность избе-
жать контактов с «Газпромом».

Президент Украины Владимир Зе-
ленский в интервью Bloomberg заявил, 
что в данный момент прорабатывается 
возможность транзита азербайджан-
ского газа через территорию страны 
после окончания действия догово-
ра с «Газпромом». Подобная схема вы-
глядит вполне реализуемой. Между 
РФ и Азербайджаном проложен газо-
провод Баку — Ново-Филя мощностью 
10 млрд кубометров. По нему азер-
байджанское топливо может посту-
пать в газотранспортную систему РФ, 
а затем экспортироваться в ЕС через 
Украину.

При таком подходе ни Украина, 
ни Евросоюз не будут напрямую вза-
имодействовать с «Газпромом». Азер-
байджанская государственная нефтя-
ная компания SOCAR может подписать 
соглашение о транзите с российской 
компанией и на границе РФ и Украи-
ны передать его одной из европейских 
компаний или консорциуму. Затем 
те заключат договор на транспорти-
ровку газа с Киевом.

Идея экспорта азербайджанско-
го сырья через территорию РФ может 
быть интересна для всех сторон. Неко-
торые страны ЕС, такие как Австрия, 
Чехия и Словакия, смогут продолжить 
принимать газ по привычному марш-
руту и невысокой цене. Украина зара-

ботает на транзитном тарифе («Нафто-
газ» получает за это около $1,25 млрд 
в год). Азербайджан же получит допол-
нительный канал экспорта по высокой 
цене в ЕС.

Насколько выгодна подобная схе-
ма РФ? После заметного снижения 
объёма поставок отечественного тру-
бопроводного газа в ЕС за послед-
ние два года «Газпром» сохранит ряд 
клиентов в Европе, готовых приоб-
ретать российское топливо и после 
2024-го. Компания не заинтересова-
на в окончательной потере ключево-
го канала поставок на европейский 
рынок — в 2023 году она прокачала че-
рез Украину порядка 15 млрд кубоме-
тров, в первом полугодии 2024-го рост 
поставок составил 11%. Кроме такого 
транзита «Газпром» осуществляет экс-
порт топлива в ЕС через газопровод 
«Турецкий поток».

По предварительным оценкам, об-
щий объём поставок российского газа 
через действующие трубопроводные 
маршруты в ЕС в 2024 году вырастет 
на 15–20% год к году, что наглядно сви-
детельствует о привлекательности то-
плива из РФ в сравнении со спотовым 
рынком.

Высокомаржинальный европей-
ский рынок по-прежнему представля-
ет интерес и для РФ. Именно поэтому 
нельзя игнорировать потенциал прод-
ления транзита российского газа че-
рез Украину и в 2025-м. Здесь возможен 
новый подход, при котором компании 
в ЕС, как описывала газета Handelsblatt 
в одной из своих статей, заключат пря-
мой договор с «Газпромом» и получат 
топливо на границе РФ — Украина. Кон-
такты российской компании с «Нафто-
газом» будут сведены к нулю.

При таком сценарии потенциал по-
ставок в ЕС не будет ограничен 10 млрд 
кубометров в год, как в случае с Азер-
байджаном, а Россия продолжит сбы-
вать минимум 15–20 млрд кубоме-
тров собственного газа в направлении 
Европы. На полях саммита ШОС ви-
це-премьер РФ Александр Новак так-
же подтвердил журналистам, что РФ 

готова продолжить поставки через 
Украи ну и в 2025-м.

Кроме того, с целью диверсифика-
ции поставок «Газпром» активно ве-
дёт переговоры с Китаем. Сегодня по-
ставки осуществляются по маршруту 
«Силы Сибири», в 2025 году их объ-
ём вырастет до 38 млрд кубометров. 
В 2027-м предполагается запустить 
Дальневосточный маршрут объёмом 
10 млрд кубометров. Стороны также 
согласовывают детали строительства 
проекта «Сила Сибири-2». По прогно-
зам «Газпрома», внутреннее потребле-
ние этого топлива в Китае к 2040 году 
имеет перспективу роста до 700 млрд 
кубометров, что создаёт огромный им-
портный потенциал.

В контексте доступа к китайскому 
рынку для России открываются пер-
спективы через использование трубо-
проводной системы стран Централь-
ной Азии и Каспия. РФ и Туркмению, 
которая крайне заинтересована экс-
портировать собственный газ в Евро-
пу, соединяет гигантский газопровод 
Центральная Азия — Центр пропуск-
ной мощностью 50–80 млрд кубо-
метров. РФ могла бы допустить тур-
кменский газ в Европу через свою ГТС, 
а взамен увеличить собственные по-
ставки в Китай через доступ к системе 
«Центральная Азия — Китай» (55 млрд 
кубометров), по которой Туркмения, 
Узбекистан и Казахстан экспортируют 
топливо восточному соседу.

В последние годы Казахстан и Узбе-
кистан снижали свои поставки по это-
му маршруту из-за нехватки сырья, 
и определённый объём экспортных 
мощностей оставался незаполненным 
(до 10 млрд кубометров в год). Именно 
его и могла бы заместить Россия.

Сегодня РФ уже экспортирует газ 
в Узбекистан, также заключено со-
глашение о транзите топлива через 
территорию Казахстана в Киргизию. 
В перспективе заключение соглаше-
ния с самим Казахстаном о поставках 
из РФ в северные и восточные регионы 
страны, в рамках которого обсужда-
ется возможность строительства от-
дельной трубы до 10 млрд кубометров.

В целом российский газ остаёт-
ся востребованным и одним из самых 
конкурентных не только на традици-
онном западном рынке, но и в Цен-
тральной Азии и Китае. А новая стра-
тегия «Газпрома» по реализации 
Восточной газовой программы создаст 
необходимую гибкость и надёжность 
системы поставок с запада на восток 
и позволит оперативно перебрасывать 
необходимые объёмы в зависимости 
от конъюнктуры спроса на экспорт-
ных рынках.

 

В счётные дни 
A Предложение также под-

держал глава комитета ГД 
по финрынку Анатолий Аксаков. По его 
словам, в следующую сессию Госдума, 
скорее всего, приступит к рассмотре-
нию проекта. В то же время нововведе-
ние не требует больших изменений. За-
кон может заработать уже в 2024 году, 
подтвердил депутат.

В начале июля Минфин внёс в пра-
вительство законопроект, который 
разрешает иностранным банкам 
из дружественных государств откры-
вать филиалы в РФ, сообщили в пресс-
службе ведомства. Там добавили: мера 
направлена на расширение сотрудни-
чества и создание совместных инвести-
ционных проектов с такими странами.

Полный запрет на открытие филиа-
лов иностранными кредитными ор-
ганизациями в РФ действует с марта 
2013 года. Тогда президент Владимир 
Путин законодательно исключил поня-
тие филиалов из определения банков-
ской системы. Решение объясняли тем, 
что такие структуры не могут полно-
ценно контролироваться российскими 
регуляторами и не обязаны выполнять 
нормативы по резервам и в полном объ-
ёме отчитываться перед Банком России.

Это могло предоставлять конку-
рентные преимущества зарубежным 
игрокам. До этого запрет на открытие 
филиа лов иностранных банков суще-
ствовал на уровне ведомственного по-
становления ЦБ РФ.

Ранее зарубежные игроки иногда 
работали через филиалы, однако это 
было не самым популярным решением. 
Например, в 2006 году филиал открыл 
казахстанский Halyk Bank Kazakhstan, 
отметил директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков.

Однако после введения запрета для 
работы на российском рынке иностран-
ным кредитным организациям прихо-
дилось открывать дочерние структу-
ры, которые полностью подчинялись 
законодательству РФ и действовали 
под контролем ЦБ, отметил основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

С 2013-го ситуация значительно из-
менилась, подчеркнул старший дирек-
тор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. Из-за действующих 
с 2022 года ограничений на международ-
ные платежи и рисков вторичных санк-

ций даже партнёры из дружественных 
стран опасаются инвестировать в рос-
сийский финансовый сектор. При этом 
открытие филиала требует гораздо 
меньших вложений, но позволяет про-
водить почти весь спектр расчётных 
операций, пояснил эксперт.

В то же время инструментарий ЦБ РФ 
по контролю за последние 11 лет замет-
но усовершенствовался. Поэтому риски 
потери управления сводятся к миниму-
му, а облегчение международных расчё-
тов для российского бизнеса выходит 
на первый план, заключил Иван Уклеин.

Филиалы иностранных банков помо-
гут совершать трансграничные плате-
жи без лишних посредников, объяснил 
основатель инвестиционной компании 
SharesPro Денис Астафьев. По его сло-
вам, это снизит трансакционные из-
держки и увеличит скорость операций. 
Решение также упростит проведение 
параллельного импорта и тем самым 
даст импульс развития отечественно-
му бизнесу, считает эксперт. Он доба-
вил: это будет полезно во многих сферах, 
включая рынок техники и материалов.

Отечественные банки не могут пре-
доставлять доступ к определённым 
услугам из-за санкций. На этом фоне 
открытие иностранными игроками фи-
лиалов с ограниченными функциями 
в РФ действительно может упростить 
российским компаниям проведение 
международных расчётов, согласился 

управляющий директор, руководитель 
Группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень.

Например, отечественный бизнес 
сможет легче открывать счета в ино-
странных банках, отметил Алексей Та-
раповский из Anderida Financial Group. 
Филиал поможет избежать проблем 
личного присутствия.

Есть и другие положительные сто-
роны такого решения, считает дирек-
тор по стратегии ИК «Финам» Ярослав 
Кабаков. Например, оно поможет при-
влечь дополнительные ресурсы и совре-
менные технологии в российскую эко-
номику. Такое нововведение увеличит 
приток капитала на $15–20 млрд в год, 
оценил эксперт. По его словам, повысит-
ся и конкуренция в банковском секто-
ре. А это может привести к снижению 
ставок по кредитам и облегчить доступ 
к финансированию для МСП.

Есть риск, что иностранные банки 
будут опасаться введения вторичных 
санкций и поэтому не слишком торо-
питься открывать филиалы, предупре-
дил Ярослав Кабаков. Однако кредит-
ные организации из стран с крепкими 
экономическими связями с РФ, напри-
мер, из Китая, Индии и государств СНГ, 
вероятно, будут более заинтересованы 
в выходе на российский рынок.

Если законопроект примут в бли-
жайшее время, то первые филиалы 
могут появиться в России уже к кон-
цу этого года или в начале следующего, 
оценил эксперт. С этим согласен Денис 
Астафьев из SharesPro.

Больше всего в открытии новых 
структур в РФ будут заинтересованы 
банки из Китая, Индии и стран Ближне-
го Востока, подтвердил управляющий 
партнёр юридической фирмы Bishenov 
& Partners Максим Захаров. По его сло-
вам, именно эти государства стремят-
ся к расширению своего присутствия 
на международных финансовых рынках.

Экономика и бизнес

Не всё Ton золото
Эксперты предсказали возобновление роста Hamster Coin

Антон Белый

Э ксперты предсказали рост стоимо-
сти Hamster Coin — валюта, которую 

игроки по всему миру добывают в мо-
бильной игре Hamster Kombat, соверши-
ла на этой неделе прыжок от высоких ко-
тировок до дна торговых криптобирж. 
Несмотря на значительный обвал на пре-
маркете, у неё сохраняются шансы вос-
становить позиции и принести реальную 
выгоду пользователям, считают специа-
листы. Однако необходимо оценить все 
риски, так как нет точной информации, 
на каких биржах будет представлен то-
кен и будет ли возможность у россиян ку-
пить или продать там HMSTR.

Валюта Hamster Kombat имеет все 
шансы выйти на реальный рынок и при-
нести доход пользователям, полагает 
главный аналитик Neomarkets Олег Кал-
манович.

— Если команда разработчиков суме-
ет дальше расширять проект Hamster 
Kombat, выходя за рамки приложения-
«нажималки», то стоимость токена бу-
дет расти, несмотря на обвал в рамках 
торгов на премаркете, — сказал он «Из-
вестиям».

8 июля биржа криптовалют Bybit 
анонсировала премаркет-торговлю 
HMSTR — она же Hamster Coin. Предва-
рительные торги привели сначала к рез-
кому росту токена, котировки которого 
достигали $62 тыс. за 1 млн «хомякои-
нов». Затем случился обвал, и HMSTR 
резко обесценился на фоне многочис-
ленных трансакций на таких платфор-
мах, как Binance, KuCoin и CoinGecko. Од-
нако многие эксперты уверены, что рост 
возобновится.

— В этих играх творится настоящее 
раздолье с заработком, — сказал «Из-
вестиям» анонимный брокер. — Доста-
точно вспомнить цифровую криптова-
люту Notcoin, которая ориентирована 
на обеспечение быстрых трансакций 
и низких комиссий. Она вывела экоси-
стему Ton на криптобиржи, и люди за-
работали по 20–50 тыс. рублей за нажа-
тия по экрану.

Специалист Neomarkets Олег Калма-
нович убеждён, что на первом этапе це-
нообразования динамика Hamster Coin 
и его предшественника Notcoin может 
быть схожа на 90%. Далее ценность ва-

люты будет зависеть от её востребован-
ности пользователями.

По сути, создатели «хомякоина» уже 
заработали до выхода монеты и при 
этом вкладывались в создание блок-
чейн-системы.

— Ключевые web3-игры уже заключи-
ли партнёрские договорённости с бир-
жами, на которых будет проводиться 
листинг их монет, а это дополнительная 
прибыль для обеих сторон. В итоге лю-
дей, которые на этом скорее потеряют, 
а не заработают, сложным путём и худо-
бедно научат криптограмотности, — по-
делился анонимный брокер.

Пиар-специалист «Альфа-Капита-
ла» и эксперт в новых технологиях Анна 
Мякинина полагает, что есть несколько 
аспектов риска, связанных с «хомякои-
ном». Во-первых, мошенничество, так 
как игры на блокчейне часто использу-
ют криптовалюту и смарт-контракты, 
которые привлекают киберпреступ-
ников. Во-вторых, потеря средств, по-
скольку ошибки и взломы в смарт-
контрактах приводят к риску потери 
криптовалюты. В-третьих, игры на блок-
чейне уязвимы к кибератакам и возмож-
ным проблемам в коде. Hamster Kombat, 
по мнению эксперта, не является исклю-
чением из правил.

— Каждому игроку Hamster Kombat 
необходимо понимать, что для стар-
та ему потребуется вносить кровно за-
работанные реальные деньги. А также 
не менее ценный ресурс — время. Нуж-

но оценить, стоит ли овчинка выделки, 
ведь, чтобы забирать пассивный зара-
боток с карточек по максимуму, необ-
ходимо заходить в приложение каждые 
три часа. Не всем это может быть полез-
но, особенно очень азартным и увлека-
ющимся людям, — отметил Олег Кал-
манович.

К бдительности также призвал фи-
нансовый аналитик BitRiver (оператор 
майнинговых дата-центров и импор-
тёр майнингового оборудования в Рос-
сии) Владислав Антонов. Среди реаль-
ных рисков он отметил тот факт, что 
нет точной информации, на каких бир-
жах токен получит листинг и будет ли 
возможность у россиян там купить или 
продать HMSTR. И даже если токен бу-
дет выпущен, неизвестно, какую цен-
ность он будет иметь на рынке. Кроме 
того, неясен механизм распределения 
токенов между игроками. А главное — 
подобные проекты часто привлекают 
мошенников, которые могут попытать-
ся обмануть пользователей.

— Стоит умерить свои ожидания от-
носительно потенциального заработ-
ка. Hamster Kombat следует восприни-
мать в первую очередь как развлечение, 
а не как серьёзный источник дохода. Лю-
бые финансовые выгоды, если они будут, 
скорее всего, окажутся весьма скром-
ными для большинства участников, — 
считает финансовый аналитик.

Официально заявленный срок по вы-
пуску токена — июль 2024 года.

Крупнейшие российские банки отключили от SWIFT ещё в 2022 году. 
А июньский 14-й пакет санкций ЕС запретил европейским организациям 
подключаться к российскому аналогу SWIFT — Системе передачи финансо-
вых сообщений (СПФС). Кроме того, с конца 2023-го Запад ужесточил кон-
троль над соблюдением рестрикций, из-за чего у российского бизнеса воз-
никли трудности с платежами в банки Китая, Казахстана, Турции и ОАЭ.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« СЕГОДНЯ ПОСТАВ-
КИ ГАЗА В КИ-
ТАЙ ОСУЩЕСТ-

ВЛЯЮТСЯ ПО МАРШРУТУ 
«СИЛЫ СИБИРИ», В 2025 ГОДУ 
ИХ ОБЪЁМ ВЫРАСТЕТ 
ДО 38 МЛРД КУБОМЕТРОВ
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$15—20
капитала в год может привлечь 
открытие в РФ филиалов 
зарубежных банков

миллиардов

заказу «Аэрофлота» один из заводов 
«Росатома» выпустил первую уста-
новочную партию замков (50 штук) 
для багажно-грузовых отсеков всего 
флота Airbus A320/321, оборудован-
ных системой контейнерной загруз-
ки багажников. Замки для фиксации 
контейнеров начнут устанавливаться 
в ближайшие недели во время выпол-
нения форм периодического техобслу-
живания. Эти детали отечественного 
производства дешевле на 40% отно-
сительно оригинальных запчастей 
и не уступают им по качеству и требо-
ваниям безопасности, сказали в авиа-
компании.

— На указанных компонентах отра-
батывался процесс разработки, изго-
товления, испытаний и сертификации 
авиадеталей, — уточнили в «Аэрофло-
те». — Наиболее востребованными 
сейчас остаются различные фильтры, 
колёса, элементы интерьера, масла 
и прочие детали, которые меняются 
регулярно в соответствии с плановы-
ми формами технического обслужи-
вания.

В «Росатоме» подтвердили 
«Известиям» расширение со-
трудничества с «Аэрофлотом», 
однако от подробных коммен-
тариев отказались. «Известия» 
направили запросы в Мин-
транс и Рос авиацию.

�� «ПРОБА ПЕРА»  
В АВИАСТРОЕНИИ

По словам исполнительного 
директора агентства «Авиа-
Порт» Олега Пантелеева, 
атомный гигант имеет ком-

петенции в инжини-

ринге, располагает производственным 
потенциалом и технологиями, а также 
видит необходимость в диверсифика-
ции деятельности. Поэтому совмест-
ный проект важен и для «Росатома», 
и для «Аэрофлота», а в перспективе 
и для других российских перевозчи-
ков и авиапроизводителей.

Эксперт отметил, что «Росато-
му» потребуется пройти аудиты 
со стороны российских авиавластей 
и получить лицензию Минпромторга 
и сертификаты Росавиации. Для того 
чтобы поставлять запчасти на Airbus 
и Boeing перевозчиков РФ, разреше-
ний со стороны западных производи-
телей не требуется. Российские авиа-
компании не выполняют полёты в эти 
регионы, поэтому вопрос о том, как 
к этому отнесутся в США или Евросо-
юзе, не стоит.

— Дружественные и нейтральные 
страны признают легитимность реше-
ний российских авиавластей, и этого 
достаточно, — пояснил Олег Пантелеев.

В дальнейшем, по словам экспер-
та, отечественные компании смогут 
наращивать номенклатуру изделий 
для иностранных самолётов и для не-
когда совместных программ, таких 
как Sukhoi Superjet 100. Если на пер-
вом этапе речь шла преимуществен-
но о фильтрах, прокладках, элементах 
интерьера, других расходных матери-
алах, то вскоре могут появиться отече-
ственные аналоги для агрегатов шасси, 
гидравлики, системы кондициони-
рования воздуха и даже для силовых 
установок, считает эксперт.

— «Росатом» уже хорошо себя заре-
комендовал. Когда появилась необ-
ходимость быстро разработать ма-
териалы для замены санкционных 
импортных композитов для крыла 
МС-21, то помогли институты госкор-

порации, — сказал «Известиям» глав-
ный редактор Avia.ru, авиаэксперт 
Роман Гусаров. — Для иностранных ма-
шин пока изготавливаются несложные 
комплектующие, такие как фильтры, 
резина, колёса, трубки, смазки и про-
чее, но вот делать что-то более серьёз-
ное смысла нет. Затраты на разработ-
ку и внедрение запасных частей для 
сложных технических узлов иностран-
ных самолётов сопоставимы с проек-
тированием и освоением деталей для 
новых лайнеров.

По словам эксперта, имеющие-
ся у отечественных авиакомпаний 
Airbus и Boeing прослужат ещё лет де-
сять, а затем их выведут из состава 
флота и заменят отечественными са-
молётами. Поэтому разрабатывать де-
тали лучше для российских лайнеров, 
а иностранные ремонтировать за счёт 
серых поставок, полагает эксперт.

— У «Росатома» сейчас непростые 
времена, когда он переживает слож-
ности с экспортными рынками, как 
по строительству АЭС, так и по по-
ставкам сборок ТВЭЛ, — пояснил «Из-
вестиям» заместитель руководите-
ля аналитического центра ГосНИИ 
ГА Андрей Крамаренко. — Диверси-
фикация и расширение бизнеса — это 
«проба пера», чтобы вместе с «Аэро-
флотом» получить компетенции 
по разработке и сертификации ави-
акомпонентов и потом пойти в более 
серьёзные вещи.

Эксперт оценил такую работу как 
«игру вдолгую», чтобы стать квалифи-
цированным поставщиком, отрабо-
тав начальный этап по браку, надёж-
ности, логистике, техподдержке. Ведь 
пока мало желающих вкладываться 
в столь серьёзные проекты на фоне 
долгосрочной неопределённости, по-
яснил он.
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Штаммные единицы
Учёные создали новый антибиотик  
из полярных бактерий

Андрей Коршунов 

Б актерии, найденные в Антарктиде, 
стали основой для новых антибиоти-

ков, которые создают российские учё-
ные. Эти микроорганизмы, устойчивые 
к экстремально низким температурам 
и другим факторам полярных терри-
торий, в процессе эволюции приобре-
ли уникальные свойства, помогающие 
им справляться с патогенами. Эксперты 
отметили, что Россия обладает значи-
тельными малоизученными северными 
пространствами, которые могут стать 
сокровищницей многих других полез-
ных микроорганизмов, поэтому их по-
тенциал для фармацевтики практиче-
ски неисчерпаем.

Учёные Северо-Западного государ-
ственного медицинского университе-
та им. И.И. Мечникова Минздрава РФ 
разработали антибиотики на основе 
штаммов бактерий, устойчивых к экс-
тремально низким температурам. Та-
кие микроорганизмы были выявлены 
в процессе изучения экосообществ, 
распространённых в Антарктиде.

Как сообщили специалисты, обнару-
женные микробы относятся к психро-
трофам — бактериям, которые способ-
ны выживать и развиваться в снежных 
толщах и подо льдами при температу-
рах ниже 7 °C. Эти факторы стимули-
руют молекулярную эволюцию бакте-
рий, включая генетические структуры, 
которые ответственны за синтез анти-
биотиков.

— Во время 63-й российской антар-
ктической экспедиции были выявлены 
штаммы бацилл — грамположительных 
палочковидных бактерий, — которые 
продуцируют антимикробные пептиды. 
Они были выделены из биологических 
образцов на скалистом пике, выступаю-
щем над поверхностью ледникового по-
крова в восточной части Южного кон-
тинента, — рассказал «Известиям» один 
из авторов разработки профессор ка-
федры эпидемиологии, паразитологии 
и дезинфектологии СЗГМУ и заведую-
щий НИЛ инновационных методов ми-
кробиологического мониторинга Арте-
мий Гончаров.

Он пояснил, что пептиды — это ве-
щества, которые играют важную роль 
в жизнедеятельности бактерий и кле-
ток, регулируя внутренние и внеш-
ние процессы. В том числе выполняют 
функцию защиты от других микроорга-
низмов, вирусов и микроскопических 
грибов. Пептиды нарушают оболочку 
патогенов, что приводит к их гибели.

По словам учёного, в процессе иссле-
дования свойств обнаруженных бакте-
рий были выделены наиболее перспек-
тивные образцы. На их основе и был 

разработан препарат с живыми микро-
организмами, который производит ан-
тимикробные пептиды. Их преимуще-
ство в том, что они могут подавлять рост 
патогенов, на которые не действуют тра-
диционные антибиотики.

Как рассказал Артемий Гончаров, 
в настоящее время проводятся докли-
нические испытания препарата. В част-
ности, во время исследований была 
подтверждена эффективность этих ве-
ществ против золотистого стафилокок-
ка — возбудителя ряда опасных инфек-
ций, — обладающего множественной 
лекарственной устойчивостью. Также 
препарат показал хорошие результаты 
и против других стафилококков, стреп-
тококков и эшерихий (кишечные палоч-
ки) и ряда других патогенов.

Специалист подчеркнул, что экспе-
рименты продемонстрировали безопас-
ность нового лекарственного средства 
на разных видах животных. Следую-
щий этап — это клинические испыта-
ния, по итогам которых будет принято 
решение о запуске массового производ-
ства нового лекарственного средства.

В целом, по мнению учёного, поляр-
ные территории можно рассматривать 
как новый «Клондайк» полезных бакте-
рий. В первую очередь это касается про-
сторов российской Арктики. Такая раз-
работка — эффективная стратегия как 
для поиска альтернатив классическим 
медикаментам, так и для других приме-
нений. В том числе они могут быть ис-
точниками противоопухолевых или ан-
тиоксидантных соединений.

— Пока мы плохо представляем биораз-
нообразие микроорганизмов в Арктике 
и Антарктике. Однако данные, основан-
ные на новых методах анализа (напри-
мер, исследовании ДНК), однозначно 
говорят, что количество бактерий и ви-
русов, которые обитают в полярных ре-
гионах, не уступает тропическим экоси-
стемам, — подчеркнул Артемий Гончаров.

Премиальные выгоды
За что задержали ректора Балтийского университета

Станислав Кучушев

Подозреваемый по делу о растрате 
18 млн рублей ректор Балтийско-

го федерального университета Алек-
сандр Фёдоров может быть причастен 
к другим коррупционным преступлени-
ям — в частности, к схемам откатов при 
заключении договоров подряда, сооб-
щили источники «Известий». Руково-
дителя вуза задержали 9 июля вместе 
с проректором по экономике и разви-
тию БФУ Еленой Мялкиной. Они подо-
зреваются в присвоении премиальных 
выплат, которые должны были перечис-
ляться сотрудникам вуза. Эксперты на-
звали махинации с премированием со-
трудников распространённой схемой 
хищения и не исключили, что фигуран-
ты могут получить условные сроки, если 
им не будут выдвинуты дополнитель-
ные обвинения.

9 июля правоохранительные орга-
ны задержали в Калининграде ректо-
ра Балтийского федерального универ-
ситета имени Иммануила Канта (БФУ) 
Александра Фёдорова. Его подозрева-
ют в присвоении средств и их растра-
те, совершённой группой лиц по предва-
рительному сговору с использованием 
служебного положения (ст. 160 УК РФ).

При обыске дома у руководителя уни-
верситета изъяли около 700 тыс. рублей 
наличными, рассказал источник «Изве-
стий». В областном СК и региональной 
прокуратуре сообщили, что Фёдоров 
и его заместитель, проректор по эконо-
мике и развитию БФУ Елена Мялкина 
разработали незаконную схему денеж-
ных поощрений подчинённых и таким 
образом присвоили свыше 18 млн рублей.

По данным правоохранительных ор-
ганов, ректор вуза незаконно издавал 
приказы о выплате работникам единов-
ременных доплат за интенсивность тру-
да. Затем проректор собирала доплаты 
и передавала их руководителю образо-
вательного учреждения.

В прокуратуре Калининградской 
области отметили, что решение о воз-
буждении дела в отношении Фёдорова 
и Мялкиной приняли после проведения 
оперативно-разыскных мероприятий ре-
гионального УФСБ.

Источник «Известий» в правоохрани-
тельных органах сообщил, что Фёдорова 
проверяют на причастность и к другим 
коррупционным преступлениям. Следо-
ватели анализируют контракты, заклю-
чённые вузом, а также изъяли необхо-
димую для дальнейшего расследования 
документацию. Другой источник «Изве-

стий», знакомый с ситуацией, рассказал, 
что Фёдоров мог участвовать в схемах 
откатов за договоры подряда. Как отме-
чают собеседники издания, задержание 
ректора может быть лишь поводом для 
дальнейшей разработки.

Фёдоров начал работать в БФУ 
в 2019 году на должности исполняющего 
обязанности ректора. В июле 2020 года 
председатель правительства Миха-
ил Мишустин подписал распоряжение 
о назначении его ректором. На сайте 
университета значится, что Фёдоров 
занимает и должность председателя ко-
миссии вуза по противодействию кор-
рупции. Второй фигурант дела об особо 
крупной растрате Елена Мялкина явля-
ется членом этого антикоррупционно-
го органа.

Согласно данным Минобрнау-
ки за 2021 год, в собственности Фёдо-
рова находится земельный участок 
на шесть соток с домом площадью 
255 кв. м, 1/3 доля в квартире площадью 
57,2 кв. м, а также автомобиль Volvo V90 
Cross Country. А в пользовании — две 
квартиры — 104 и 32 кв. м. Доход ректора 
за этот период исходя из декларации со-
ставил чуть более 4,7 млн рублей.

В БФУ изданию сообщили, что под-
разделения и службы университета ра-
ботают в штатном режиме, заверив, что 
задержание руководителя вуза не ска-
жется на ходе приёмной кампании. Так-
же представители вуза отметили, что 
в ближайшее время Министерство нау-
ки и высшего образования должно на-
значить временно исполняющего обя-
занности ректора.

«Минобрнауки России в курсе за-
держания ректора БФУ им. И. Канта 
А.А. Фёдорова и готово оказывать всё 
необходимое содействие следствен-
ным органам», — сообщили «Известиям» 
в ведомстве.

Нежилые массивы
Как восстанавливается затопленный весной Орск

A При этом пострадавшие 
ограничены сроками — для 

покупки жилья у них есть всего 12 ме-
сяцев, а при строительстве — два года. 
Обратиться за сертификатом можно 
только до 1 ноября 2024 года. Землю, 
на которой находилось разрушенное 
жильё, нужно будет отдать муници-
палитету при получении документа 
на покупку.

Уже бывший мэр Орска Василий Ко-
зупица в начале мая пообещал жите-
лям, что в городе будет построено до-
полнительное жильё, которое можно 
приобрести на средства жилищно-
го сертификата. Пока же для строи-
тельства подобрали только участки — 
их сформировано 360.

«Планируем увеличить жилой фонд 
города более чем на 30 тыс. квадрат-
ных метров, — написал в своих соцсе-
тях губернатор региона Денис Пас-
лер. — В Северном микрорайоне города 
проведено межевание 305 земельных 

участков под индивидуальные жи-
лые дома по 90 кв. метров и дома бло-
кированной застройки с секциями 42, 
54 и 72 кв. метра».

По его словам, до конца 2024-го ор-
чане, получившие сертификаты в свя-
зи с утратой жилья, смогут приобрести 
новые дома на пересечении улиц Ял-
тинской и Маршала Жукова.

В госконтрактах на проектирова-
ние квартальных сетей газо- и элек-
троснабжения, которые уже заклю-
чила администрация города, имя 
компании-подрядчика пока не назы-
вается. В пометке к документам от-
мечается, что они уже исполняются. 
Также в этом году собираются сделать 
отсыпку дорог и тротуаров щебнем, 
а в 2025-м — заняться асфальтирова-
нием. Соответствующие тендеры го-
род также объявил.

Губернатор региона распорядил-
ся передать без торгов АО «Сельский 
дом» 104 земельных участка для строи-

тельства жилья. Согласно данным 
сайта Госзакупок, в ближайшее вре-
мя по этому контракту должен быть 
заключён договор на строительство 
семи индивидуальных домов в Ор-
ске. За эту работу подрядчик получит 
39,1 млн рублей — таким образом, стои-
мость одного дома составит в среднем 
5,6 млн рублей.

Кроме того, компания заключила 
договор на строительство 32 индиви-
дуальных домов за 178 млн 400 тыс. руб-
лей в городе Орске.

«Известия» поговорили с несколь-
кими жителями города, которые ожи-
дают получения сертификатов на но-
вые дома. Они встревожены невысокой 
скоростью появления списков строе-
ний, которые подлежат сносу или кап-
ремонту.

— Люди жалуются, что многих домов 
до сих пор нет в списках. Их жители 
в подвешенном состоянии, не могут на-
писать заявления на выдачу сертифи-

катов. А на дворе уже июль, — расска-
зала «Известиям» местная жительница 
Ольга. — Здесь в сентябре уже бывают 
заморозки, а в ноябре морозы!

Губернатор Оренбургской области 
Денис Паслер 5 июля отправил в от-
ставку главу Орска Василия Козупицу, 
сообщала пресс-служба правительства 
региона. Орский городской Совет депу-
татов на заседании 10 июля должен рас-
смотреть заявление Василия Козупи-
цы о досрочном сложении полномочий. 
Депутаты также назначат дату конкур-
са по отбору кандидатур на должность 
главы Орска. Ранее экс-глава города 
сообщал в эфире федеральных кана-
лов, что уйти в отставку в период па-
водков он считает «не по-человечески» 
и «не по-государственному».

Администрация Орска летом так-
же разместила закупку на разработку 
меры по укреплению гидротехниче-
ского сооружения дамбы или её рекон-
струкцию для защиты от затопления.

Общество

Мобильное положение
A Некоторые зарубежные про-

изводители СИМ уже про-
ставляют на своих девайсах уникаль-
ные номера и требуют дистанционной 
регистрации их покупателей: в против-
ном случае самокат не может разогнать-
ся до более чем 10 км/ч, рассказал зако-
нодатель.

Также, по мнению Павла Федяе-
ва, подлежащие регистрации самока-
ты могут маркироваться уникальными 
кодами для контроля их перемещений. 
Такие метки в сочетании с камерами го-
родского видеонаблюдения позволят 
отслеживать СИМ, превышающие ско-
рость, и привлекать их владельцев к от-
ветственности, считает депутат.

О планах ввести осенью этого года 
маркировки электросамокатов расска-
зал и один из их крупных импортёров. 
По его словам, наличие на этих девай-
сах, пересекающих таможенную грани-
цу РФ, специальных штрихкодов будет 
способствовать не только улучшению 
информированности госорганов о том, 
кому принадлежат СИМ, и привлече-
нию их владельцев к ответственности 
в случае ДТП, но и к сокращению объё-
мов их контрабанды.

— Было бы целесообразным, что-
бы маркировка на самокат наносилась 
ещё до прохождения таможни и прода-
жа девайса на территории России без 
наличия такого штрихкода в таможен-
ной базе была бы невозможной, — счи-
тает собеседник «Известий».

Он полагает, что такая мера позитив-
но повлияет на бизнес законопослуш-
ных продавцов самокатов.

«Известия» направили запросы 
в МВД, курирующее деятельность ГАИ, 
и в Минтранс.

Количество ДТП с участием элек-
тросамокатов и других СИМ в 2023-м 
выросло в три раза, сообщал ранее на-
чальник Научного центра безопасно-
сти дорожного движения МВД России 
Дмитрий Митрошин. По его данным, 
в прошлом году в РФ произошло 3,1 тыс. 
дорожных происшествий, в которых по-
гибли 43 человека. В 2022-м — чуть более 
940 ДТП с участием таких СИМ.

Как сообщили «Известиям» в «Яндекс 
Go», сервис внедряет технологии безо-
пасных поездок — максимальная ско-
рость уже ограничивается в «медлен-

ных» и запретных для катания зонах 
с помощью IoT-трекеров. Они определя-
ют геопозицию самоката и дают сигнал, 
если транспорт заехал в зону с ограниче-
ниями, сказал представитель компании.

«МТС Юрент» поддерживает созда-
ние системы учёта электросамокатов 
для контроля рынка и этих устройств 
на дорогах. В организации считают, 
что уместнее использовать цифровую 
маркировку. Эта инициатива упростит 
жизнь как пользователю, бизнесу, так 
и надзорным органам. При этом сам про-
ект закона пока в разработке, и на реа-
лизацию этой инициативы потребуется 
время, вероятно, не один год, отмети-
ли в сервисе.

— У операторов кикшеринга, в том 
числе у «МТС Юрент», уже есть внутрен-
ние системы учёта и номера, которые 
присваиваются и наносятся на каждое 
устройство и позволяют его отслежи-
вать. В том числе устанавливать факт 
поездки того или иного пользователя 
в случае нарушения ПДД или участия 
в ДТП. В то же время рынок частных СИМ 
остаётся «диким» с точки зрения учёта 
электросамокатов, поэтому необходимо 
более пристальное внимание к отслежи-
ванию именно частных устройств, — от-
мечают в компании.

Использование маркировки для кон-
троля на дорогах будет возможно только 
в перспективе нескольких лет, посколь-
ку на данный момент нет ни техническо-
го оснащения для считывания номе-

ров или меток для отслеживания СИМ, 
ни протокола для привлечения к ответ-
ственности пользователей, отметили 
в пресс-службе «МТС Юрент».

В Whoosh сказали «Известиям», что 
самокаты сервиса имеют идентифика-
ционный номер, у каждого он свой и уни-
кальный.

— К этой мере, как и к другим, упо-
рядочивающим эту сферу (маркиров-
ку. — «Известия»), мы относимся хоро-
шо. Общий учёт всех СИМ будет полезен. 
Компания знает имя, возраст, контакт-
ные данные пользователей. Кроме того, 
она может отследить скорость, траекто-
рию движения и даже стиль вождения, — 
отметили в сервисе.

Там добавили, что это помогает кон-
тролировать ситуацию в случае инци-
дента и разбираться в произошедшем.

— Регистрация средств индивидуаль-
ной мобильности, таких как электро-
самокаты, — полностью оправданная 
мера, — считает координатор движения 
«Синие ведёрки» и руководитель рабо-
чей группы ОНФ «Защита прав автомо-
билистов» Пётр Шкуматов.

Всего в Оренбургской области от наводнения пострадало более 30 тысяч домов
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Не верят
Почему японцы требуют отмены новой части Assassin’s Creed

Юлия Фролова, Антон Белый

П етиция японских геймеров с тре-
бованием отменить выпуск игры 

Assassin’s Creed Shadows, действие ко-
торой развернётся в феодальной Япо-
нии XVI века, собрала уже больше 76 тыс. 
подписей. Эту кампанию 19 июня запу-
стил пользователь Симидзу Тору после 
того, как японцы раскритиковали пер-
вый трейлер игры из-за, как они счита-
ют, исторических неточностей и неува-
жения к культуре страны. Накануне Тору 
сообщил, что полученные подписи пла-
нируют передать в дипломатические ве-
домства и представительства Франции 
и Канады — в этих странах расположены 
офисы компании Ubisoft, занимающей-
ся разработкой игры.

Выход Assassin’s Creed Shadows наме-
чен на 15 ноября 2024 года, игру в япон-
ском сеттинге фанаты популярнейшей 
квазиисторической серии ждали около 
14 лет. До этого геймеры исследовали Ита-
лию эпохи Возрождения, смотрели, как 
зарождались Соединённые Штаты, от-

правлялись в плавание по золотой эпохе 
пиратства, берегли голову главного героя 
во время Великой французской револю-
ции и прогуливались по викторианско-
му Лондону. Закономерно, что грядущая 
часть вызвала ажиотаж. Но пока он от-
рицательный. Shadows подверглась рез-
кой критике со стороны японского гейм-
сообщества после выхода в мае первого 
тизер-трейлера: пользователи недоволь-
ны видением разработчиков феодальной 
Японии периода Сэнгоку («Эпохи вою-
ющих провинций»), искажением нацио-
нальной культуры, да и в целом они ука-
зывают на ряд банальных неточностей.

— Тот факт, что вишня в полном цвету 
(весна), рисовые поля, наполненные во-
дой (лето), пампасная трава (осень) и жу-
равли (зима) существуют вместе, — это 
проблема, выходящая за рамки истори-
ческих исследований. Неужели UBI никог-
да не видел Японию? — отмечают поль-
зователи под роликом в официальном 
YouTube-канале Ubisoft.

Но самые жаркие споры разгорелись 
вокруг тёмного цвета кожи и сословия 

одного из главных героев — самурая 
Ясукэ. Здесь важный момент: впервые 
в 17-летней истории Assassin’s Creed игро-
вым протагонистом стала реально суще-
ствующая личность. Но не японец, как 
того хотели жители Страны восходящего 
солнца. Реакция на его появление в трей-
лере Shadows последовала незамедли-
тельно: сотни саркастичных коммента-
риев на японском языке (подтвердить, 
писали ли это реальные японцы, слож-
но) о том, что «Ubisoft изучает не историю, 
а цвет кожи и половую принадлежность», 
и одна петиция, призывающая разработ-
чиков немедленно приостановить выпуск 
игры. Отличился даже Илон Маск, кото-
рый на своей странице в X поддержал не-
гативную реакцию на трейлер.

Автор петиции Симидзу Тору посчи-
тал серьёзным оскорблением националь-
ной культуры тот факт, что Ubisoft непра-
вильно понимает суть и роль самураев, 
и призывает проявить уважение 
к японской истории и культуре 
и тщательнее её изучать. Коли-
чество подписей под петицией 

Симидзу Тору на момент написания ста-
тьи превысило 76 тыс. На негатив вокруг 
Shadows отреагировал и фондовый ры-
нок: за сутки после анонса акции Ubisoft 
рухнули на рекордные 15% и торговались 
в районе €19,7 за штуку.

— Игра фокусируется на японских са-
мураях, игнорируя тот факт, что они пред-
ставляют собой высший военный эшелон, 
должны быть «гокэнин» или слугами зна-
ти. Уильям Адамс (Анджин Миура), пер-
вый европеец, получивший титул са-
мурая, служил Токугаве 
Иэясу в качестве хатамото 
с командой в 250 коку. Се-
рьёзное оскорбление япон-
ской культуры и истории 
также может быть 
связано с азиат-
ским расиз-
мом, — указа-
но в тексте 
петиции.

Культура

�� АТЛАС XVII ВЕКА

На торгах редкими книгами и ману-
скриптами Christie’s делает ставку 
прежде всего на знаменитый Боль-
шой атлас Виллема и Яна Блау. Это из-
дание XVII века стало самым извест-
ным и важным картографическим 
трудом Нового времени. Работа над 
ним была начата Виллемом Блау, а по-
сле его смерти продолжена сыном 
Яном. Существовало несколько ва-
риантов комплекта. В данном случае 
представлена версия из девяти томов, 
причём раскрашенных вручную.

Для российских коллекционеров 
особый интерес представляет первый 
том, посвящённый Северной Европе, 
Скандинавии и России. В частности, 
здесь представлены карты Москвы 
и Кремля. Так что мы можем получить 
наглядное представление о топогра-
фии нашей столицы в XVII веке.

Помимо безусловной историче-
ской ценности атлас Блау — ещё и на-
стоящее произведение искусства. Все 
карты — это гравюры, причём богато 
декорированные дополнительными 
рисунками и орнаментами. Например, 
по полям помещены изображения лю-
дей в костюмах различных стран.

Для такого роскошного раритета 
эстимейт 250–350 тыс. фунтов не та-
кой уж большой. Объясняется он тем, 
что в своё время атласы Блау были дей-
ствительно популярны среди евро-
пейской знати, и после покупки их бе-
режно хранили в хороших условиях 

богатых домов, поэтому до наших 
дней дошло немало экземпля-
ров. С другой стороны, учиты-

вая ручную раскраску, каждый 
из них — всё равно уникален.

Об образах говоря

Максим Казючиц

Киновед

А ктёров польского кино у нас было 
много. Поколение сегодняшних 

шестидесятилетних, безусловно, росло 
вместе с ними. А моё — сорокалетних — 
не совсем. Лично я впервые познако-
мился с творчеством Ежи Штура, когда 
посмотрел фильм «Сексмиссия». Его по-
казывали в 1990-е годы, и я помню, как 
смотрел его ночью, будучи школьником. 
Я закутался в одеяло, чтобы родители 
не узнали. Разочарован не был. А потом 
я с ним знакомился дальше, по телевизо-
ру, но не как с актёром высокоинтеллек-
туального кино. Ежи Штур для меня — это 
про зрительский кинематограф.

Надо сказать, что у него была 
очень продолжительная карье-
ра: он вращался и в актёрских кру-
гах, и в режиссёрских, и в академиче-
ских. Но, что немаловажно, как актёр 
он работал в широчайшем диапазоне 
ролей. Например, его роль Порфирия 
Петровича в «Преступлении и нака-
зании» — она ведь разительно отли-
чается от его героя в «Сексмиссии» 
Макса Парадиса. Режиссёр Юлиуш 
Махульский чувствовал это и часто 
привлекал к своим проектам — в том 
же «Киллере» у Штура довольно-таки 
серьёзная роль. Он обладал неорди-
нарной фактурой и внешними данны-
ми, и амплуа ему подходили разные, 
но ключевым, пожалуй, я бы назвал 
комедийное или сатирическое.

Безусловно, есть в актёрском 
портфолио Ежи Штура фильмы, 
оставшиеся незаслуженно забытыми. 
Например, постапокалиптический 
фильм «О-би, О-ба — Конец цивили-
зации» режиссёра Петра Шулькина. 
Здесь Штур очень хорошо проявля-
ет себя, хотя его персонаж Софт — от-
нюдь не комедийная и не сатириче-
ская роль. Здесь он играет человека, 
оказавшегося в довольно труд-
ной ситуации, среди очень немно-
гих выживших людей после глобаль-
ной катастрофы. Это мир, похожий 
на вселенную американского «Зе-
лёного сойлента» 1973 года. Удиви-
тельно было, что я посмотрел «О-би, 
О-ба — Конец цивилизации» в школе, 
но только учась во ВГИКе, узнал, как 
он называется, и вообще вспомнил, 
что видел эту картину.

Для русского зрителя в актёрах-
иностранцах продвигали преиму-
щественно два варианта. Первый — 
наподобие тех, что изображают 
французы. Это герои-любовники. 
Но Штур, конечно, от этого образа 
далёк. И у него образ как раз второй — 

это иллюстрация человека совет-
ского либо близкого к нему, который 
всегда может выйти из самой слож-
ной ситуации. В какой-то мере, если 
сравнивать с мастерами, наверное, 
он репрезентует американского ак-
тёра Гарольда Ллойда. И тот и другой 
представляют на экране человека, 
который, пусть и находится в тотали-
тарном обществе, постоянно сталки-
вается с тем, что заново находит себя. 
Он не теряется, не становится сле-
пым исполнителем и не утрачивает 
любви к жизни.

Вообще актёры сатирическо-ко-
медийного поля — это творцы, несу-
щие какое-то своё, особенное про-
странство в каждом образе. Ежи 
Штур работает на грани буффонады, 
и его пространство — это простран-
ство абсурда. Какой бы выстроенной 
ни была система его героя, он её вы-
водит из строя. А если он сам — часть 
этой системы, то его рачительность 
в её отношении тоже так или иначе 
приводит её к полнейшей дисфунк-
ции. И это, надо сказать, очень ред-
кий дар. Ежи Штур прекрасно сохра-
няет себя как личность. Благодаря 
этим образам он и был популярен 
у наших зрителей — прежде всего бу-
дучи похожим на целую плеяду со-
ветских актёров. На Николая Крюч-
кова, например.

Говоря о том, на кого он похож 
в современности, мы сталкиваем-
ся с невозможностью сравнений. 
Ежи Штур был человеком своей эпо-
хи, и сравнить его просто не с кем. 
К тому же важно понимать, что и се-
годняшняя комедия — жанр, в кото-
ром он был особенно хорош, — уже 
другая. В наше время от неё не тре-
буется того, чем вообще известно 
польское кино. Дело в том, что оно 
по своей специфике было как бы и со-
ветское, и в то же время в чём-то са-
мобытное. Особенно когда мы гово-
рим о такой сложной разновидности 
комедии, как сатирическая. Ни в од-
ном кинематографе стран Варшав-
ского договора, кроме как в польских, 
не было этого объёма философии, ве-
дущего к глубинным размышлениям. 
А сейчас мы уже не ждём, что коме-
дия будет одновременно и веселить 
зрителей, и критиковать систему. По-
этому и для образа уровня тех, что 
создавал Ежи Штур, пространства 
не находится.
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«ДЕЖА ВЮ» (1989)

Костей 
не наберёшь
Скелет динозавра и золото 
свергнутого царя — главные 
лоты июля
Сергей Уваров

�� ПРЕКЛОННЫЙ ВОЗРАСТ

17 июля Sotheby’s проведёт торги при-
родными раритетами. Здесь и мете-
ориты, и различные древние ока-
менелости, и даже огромное яйцо 
вымершей слоновьей птицы, жив-
шей на Мадагаскаре в XVII веке до н.э. 
Ну а топ-лот торгов — собранный 
в единую конструкцию скелет сте-
гозавра, многометрового травояд-
ного динозавра Юрского периода. 
Предположительно, эта особь жила 
161–146 млн лет назад, причём судь-
ба её сложилась весьма благополуч-
но: следов боевых травм на костях 
не замечено, а артрит указывает, что 
мирный гигант покинул этот свет 
в преклонном возрасте.

В общей сложности скелет состо-
ит из 254 костей. Ещё примерно 65 — 
утрачены, но для наглядности они за-
менены элементами, напечатанными 
на 3D-принтере с максимальной науч-
ной точностью.

Обнаружен раритет был сравни-
тельно недавно — в 2022–2023 годах 
на частных владениях в северо-запад-
ной части штата Колорадо. Совсем ря-
дом расположен национальный парк 
«Динозавр», где было найдено боль-
шинство известных останков древ-
них ящеров. Наверняка и этот эк-
земпляр с удовольствием взяли бы 
к себе в коллекцию в любом музее, 
вопрос только в цене. Эстимейт за-
явлен на уровне $4–6 млн, стартовая 
цена — $3 млн.

�� МОНЕТА ПЕТРА III

На российских торгах июля один 
из самых дорогих и интересных ло-

тов предлагает аукционный дом 
«Восточно-европейский»: это по-
луимпериал Петра III в почти без-
упречной сохранности.

В 1762 году, когда на россий-
ский престол взошёл Пётр III, 
на Санкт-Петербургском монет-
ном дворе были отчеканены три 
вида золотых монет с профи-
лем нового самодержца. Импе-
риал (десять рублей) вышел са-
мым большим тиражом — более 
25 тыс. экземпляров. Червонцев 
сделали существенно меньше — 
10 тыс., но предназначались они 
только для международной тор-
говли и не имели фиксирован-
ного номинала, а вес прирав-

нивался к европейскому дукату. 
Наконец, самый скромный тираж 
оказался у полуимпериала — 5 ру-
блей: 9482 штуки.

В ходу, однако, всё это было со-
всем недолго. Через 186 дней по-
сле воцарения Пётр III потерял трон 
в результате дворцового переворота. 
Власть взяла в свои руки его супруга, 
ставшая императрицей Екатериной 
II. И, разумеется, она распорядилась 
переплавить монеты с портретом 
свергнутого царя. А потому до наших 
дней дошли лишь немногие. Из них 
считаные единицы — в состоянии 
UNC (uncirculated, то есть не побы-
вавшие в обращении) или AU (almost/
about uncirculated — почти не исполь-
зовавшиеся). Отсюда — немалая сто-
имость лота, характеризуемого как 
раз как AU-UNC: стартовая цена со-
ставляет 5 млн рублей.

�� СОБАЧЬЯ РАСПРОДАЖА

Среди июльских торгов изобра-
зительным искусством выделя-
ется одна серия, далеко не самая 
дорогая по составу, но любопыт-
ная самой идеей: The Dog Sale («Со-
бачья распродажа») аукционного 
дома Bonhams. Несложно догадать-
ся, что это произведения искус-
ства с изображением собак. Сре-
ди жанров — картины, акварели, 
гуаши, рисунки, скульптуры. Ав-
торы же — художники самых раз-
ных стран и эпох, в том числе рос-
сийские (Борис Рябушинский). 
Топ-лот — почти двухметровое по-
лотно кисти Уильяма Генри Дэви-
са, эффектная сцена охоты со всад-
ником и десятком гончих.

Дэвис, конечно, не относится 
к числу живописцев первого ряда. 

Кстати, куда больше известен поч-
ти полный его тёзка — поэт первой 
половины XX века из Уэльса (его 
фамилия звучит так же, а в пись-
менном виде отличается на одну 
букву  — Davies вместо Davis). 
Но живший столетием ранее ху-
дожник — фигура по-своему при-
мечательная. Его отец был егерем 
у короля Георга III. Сам же Дэвис, 
получив блестящее образование, 
работал анималистом у Вильгель-
ма IV, а затем и у Виктории.

Собственно, по представлен-
ной на торги картине 1831 года 
как раз и видно, что людей Дэвис 
любил изображать куда мень-
ше, чем животных, и прежде все-
го — собак. Изящные поджарые 
тела с проступающими рёбрами 
и острые мордочки псов написа-
ны великолепно!

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Русский «галактикос»

Гоша Чернов

Спортивный журналист

П рошлый сезон для «Зенита» полу-
чился неоднозначным. С одной 

стороны, сине-бело-голубые выигра-
ли все три трофея, за которые боро-
лись, — РПЛ, Кубок и Суперкубок Рос-
сии. С другой стороны, каждая из этих 
побед далась петербуржцам с огром-
ным трудом. Очевидно, что оформить 
титульный хет-трик «Зениту» помогли 
удача и осечки конкурентов.

В мае 2025 года сине-бело-голу-
бые отметят вековой юбилей. Это 
событие имеет колоссальное зна-
чение для клуба: в его планах — от-
крыть музей на «Газпром Арене» 
и не только. Разумеется, в год сто-
летия «Зенит» намерен и завоевать 
седьмое подряд золото чемпиона-
та, и взять другие трофеи. И на этот 
раз полагаться на удачу нельзя: пе-
ред командой поставлена негласная 
задача не просто победить, а сде-
лать это уверенно. Нервотрёпка, ко-
торую болельщики испытали в кон-
це минувшего сезона, должна быть 
исключена.

Для этой цели петербургскому 
клубу понадобится обновление со-
става, и «Зенит» уже активно ра-
ботает в этом направлении. Об-
ширную трансферную кампанию 
ещё в апреле анонсировала пред-
седатель совета директоров «Зе-
нита» Елена Илюхина. «У нас ещё 
есть большая сумма на трансфе-
ры от продажи Малкома», — сказа-
ла она клубному сайту. Саму сум-
му она не назвала, но Transfermarkt 
и другие источники прошлым ле-
том утверждали, что Малком пере-
брался в аравийский «Аль-Хиляль» 
за €60 млн.

Если верить тому же Transfermarkt, 
то сине-бело-голубые за лето пока 
не истратили даже четверти от за-

работанного на продаже Малкома — 
расходы около €13 млн. Все нович-
ки пока россияне: голкипер Евгений 
Латышонок («Балтика»), защитни-
ки Юрий Горшков («Крылья Сове-
тов») и Сергей Волков («Краснодар»), 
а также полузащитник Максим Глу-
шенков («Локомотив»). Неплохое 
усиление за такие деньги, учитывая, 
что в прошлом сезоне «Зенит» ме-
стами поддушивал лимит на легио-
неров.

Важно, что все четыре новичка 
играют на проблемных для сине-бе-
ло-голубых позициях. С вратарями 
у «Зенита» сложности уже несколь-
ко сезонов, и Михаил Кержаков 
не молодеет. Левый фланг обороны 
проседает после ухода Кругового, 
правый — из-за проблем со здоро-
вьем у Караваева и Марио Фернан-
деса (плюс будущее бразильца всё 
ещё в тумане). Глушенков — просто 
один из лучших футболистов про-
шлого сезона, который расцветит 
атаку сине-бело-голубых неорди-
нарными решениями.

Но это ещё далеко не конец 
трансферной кампании «Зенита». 
Петербуржцы активно ищут напа-
дающего, который мог бы играть 
в паре или меняться с Кассьер-
рой — лучшим бомбардиром ми-
нувшего чемпионата. И новичок 
близок: как сообщает целый ряд ис-
точников, нападающий «Спартака» 
Александр Соболев скоро сменит 
ромбик на стрелку на груди. По све-
дениям «Чемпионата», стоимость 
трансфера составит €12 млн с учё-
том бонусов.

Прямой переход из «Спартака» 
в «Зенит» — это большая редкость, 
и это всегда резонансно. Но если го-
ворить только о спортивной состав-
ляющей, то Соболев сине-бело-го-
лубым и правда нужен: после ухода 
Дзюбы «Зениту» не хватает габа-
ритов в чужой штрафной, и наве-
сы утратили в эффективности. Сам 
Сергей Семак на прошлой неделе за-
явил в ответ на вопрос о Соболеве: 
«Игрок такого амплуа, конечно, ну-
жен команде».

Спорт

Сергей Подушкин 

Д аниил Медведев в тяжелей-
шем пятисетовом матче обыграл 

на Уимбл доне первую ракетку мира 
итальянца Янника Синнера и во вто-
рой раз подряд вышел в полуфинал 
на травяном «Большом шлеме». При 
этом россиянин не просто прервал се-
рию из пяти поражений подряд от Син-
нера, он выдал, пожалуй, свой лучший 
матч на травяном покрытии за всю ка-
рьеру — здорово подавал, нашёл баланс 
между терпением и остротой в обменах 
ударами и частенько доминировал в ро-
зыгрышах против лидера рейтинга ATP.

�� ДРАМА В ПЕРВОМ СЕТЕ

Конечно, пять поражений подряд 
от Синнера явно не делали Медведева 
фаворитом матча против первой ракет-
ки мира. Но, во-первых, каждая новая 
игра таких больших мастеров всегда на-
чинается с чистого листа. А во-вторых, 

на траве прежде Даниил с Янником 
не встречались, поэтому было слож-
но сказать, кто лучше приспособится 
к таким условиям, насколько велик бу-
дет вклад подачи в это соперничество 
(да у кого она вообще пойдёт лучше) 
и кто будет чувствовать себя уверен-
нее на задней линии.

Центральный корт нравился Медве-
деву меньше, чем корт № 1, но по край-
ней мере во втором круге против Алек-
сандра Мюллера из Франции он уже 
получил возможность к нему прибить-
ся, адаптировав свою игру. Тогда он от-
метил, что корт достаточно медленный, 
и, похоже, был прав. Поскольку на бы-
строй траве розыгрыши по 30 и более 
ударов — это нонсенс, а Медведев с Син-
нером публику такими затяжными об-
менами с атаками и контратаками в чет-
вертьфинале побаловали.

Уже в дебюте первого сета Даниил 
дал повод для оптимизма. Дело в том, 
что он не просто хорошо вводил мяч 
в игру, но и чувствовал корт, что позво-

ляло играть активно, мощно, не отби-
ваться в глухой обороне, а атаковать, 
заставляя оппонента в отдельных ро-
зыгрышах очень много двигаться и как 
следствие уставать. До поры до времени 
итальянцу это ничуть не мешало, он так-
же здорово подавал, уверенно удержи-
вая свою подачу. У соперников на дво-
их в стартовой партии вообще не было 
брейк-пойнтов, поэтому логично, что 
она завершилась на тай-брейке.

Синнер на нынешнем Уимблдо-
не был на тай-брейках просто неуяз-
вим. Он взял три 13-х гейма у сооте-
чественника Маттео Берреттини 
в матче второго круга, а также один 
у американца Бена Шелтона в четвёр-
том круге. Медведев также обычно хо-
рош на тай-брейках, но на Уимблдо-
не-2024 он до четвертьфинала один всё 
же проиграл (стартовую партию Мюл-
леру) и два выиграл (у того же Мюлле-
ра вторую партию и четвёртую у нем-
ца Яна-Леннарда Штруффа в третьем 
круге).

На сей раз он сразу повёл 3:1, при-
чём четвёртый розыгрыш продлил-
ся рекордные на тот момент 33 удара. 
Даня его выиграл, но после этого сде-
лал двойную, а вскоре счёт сравнялся. 
Однако первым сетбол, причём на своей 
подаче, заработал Медведев. Вот только 
после неплохой подачи он сорвал удар 
справа, а потом в следующем розыгры-
ше ещё один. И хотя первый сетбол Син-
нера на приёме он отыграл, на втором 
совершил двойную ошибку. Худшего 
окончания столь близкого сета и при-
думать было сложно.

�� ИТАЛЬЯНЕЦ ДРОГНУЛ

Но при этом отнюдь не показалось, что 
Даниил сломлен. Напротив, он выгля-
дел более свежим, чем Синнер. И дебют 
второго сета это продемонстрировал. 
Янник стал хуже двигаться, у него про-
пала первая подача, и Медведев сперва 
заработал двойной брейк-пойнт, а за-
тем с первой попытки его реализовал.

В этой фазе игры преимущество Да-
ниила выглядело практически пода-
вляющим. Итальянец с трудом спас ещё 
одну свою подачу после двух двойных 
ошибок, но догнать россиянина в сете 
не сумел. Вторую партию Медведев 
завершил эйсом. И столь же уверен-
но начал следующую. В затяжных ро-
зыгрышах он выглядел намного более 
предпочтительно, а Янник не скрывал 
дискомфорта. После того как Синнер 
при 1:1 в третьем сете отдал свою по-
дачу, он вызвал врача, пожаловавшись 
на головокружение. Возможно, у Янника 
на фоне повышенной влажности (кры-
ша была закрыта, поскольку шёл дождь) 
поднялось давление, ему измерили уро-
вень кислорода в крови и пульс, а затем 
увели в подтрибунное помещение. В об-
щей сложности перерыв продлился чуть 
более десяти минут.

Итальянец после врачебной помощи 
стал морщиться между розыгрышами 
поменьше, решив применить новую так-
тику в виде большого количества уко-

роченных. Они работали, и постепен-
но Синнер воспрянул и стал прибирать 
инициативу. При 5:4 в пользу Даниила 
он впервые заработал брейк-пойнт, при-
чём сразу тройной. И со второй попыт-
ки сравнял счёт по геймам. Мало того, 
вскоре он повёл 6:5 и заработал два 
сетбола на подаче Медведева, который 
явно начал терять ритм. К счастью, рос-
сиянин проявил характер и отыгрался. 
После чего провёл великолепный тай-
брейк, сделав ключевой мини-брейк 
при 2:2. Завершил он партию эйсом, пре-
рвав впечатляющую серию соперника 
из девяти (с учётом турнира в Галле) вы-
игранных тай-брейков подряд.
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Алексей Фомин  

Полузащитник московского «Локомотива» Ар-
тём Карпукас готов взять на себя лидерские 

функции в клубе. После потери целого ряда игро-
ков в межсезонье он неожиданно стал одним 
из старожилов команды, хотя выступает в её ос-
новном составе всего два года. В интервью «Из-
вестиям» 22-летний Карпукас поделился мнени-
ем о кадровых переменах в команде, рассказал 
об обстановке в коллективе без Дзюбы и заве-
рил, что «Локомотив» даже с нынешними кадро-
выми потерями попытается навязать конкурен-
там борьбу за медали в ближайшем чемпионате, 
который стартует в конце следующей недели.

Как идёт подготовка к сезону?
Так же, как и раньше. Обычная предсезонка, 

тяжёлая. Но всё нормально — так и должно быть 
на сборах. Хорошо, что победили в последней 
игре с «Балтикой» (4:1).

Какие коррективы в команде в связи с массо-
вым уходом ряда игроков?

Ну вы же видели по нашим товарищеским 
матчам, что мы схему поменяли. Наигрываем 
расстановку с тремя центральными защитни-
ками. В общем, стараются наши тренеры адап-
тироваться к сложившейся ситуации, находить 
решения.

Вам нравится играть при такой схеме?
Мне нормально. Мы футболисты, мы про-

фессионалы. И должны играть в разных схе-
мах, подстраиваться под них, как нам скажет 
главный тренер.

Готовы к тому, что вам придётся на себя боль-
ше брать лидерские функции после ухода Глу-
шенкова, Дзюбы и других значимых игроков?

Забивать мячи надо будет мне? (Улыбается.)

Это тоже было бы неплохо.
Да я был бы только рад. Посмотрим, как 

сложится сезон. Конечно, когда много фут-
болистов уходит, это сказывается на коман-
де. Но у нас много игроков и пришло. Так что 
увидим, кто и как в игровом плане заменит 
ушедших ребят. Хотя, наверное, кого-то из них 
и трудно будет заменить.

Вы месяц назад говорили, что много общались 
с Антоном Миранчуком по поводу его на тот мо-

мент подвешенной ситуации с истекающим 
контрактом с «Локо». Теперь, когда он офи-
циально расстался с клубом, можете сказать, 
что, на ваш взгляд, произошло?

Я не хотел бы наши личные разговоры 
подробно излагать. Наверное, по условиям 
как-то не сошлись. Но это надо Антону и руко-
водству клуба задавать вопросы. Мы с Анто-
ном как были на связи, так и останемся. Я буду 
за него переживать. Он хороший футболист 
и хороший человек.

Обидно, что за два года вашей игры в основ-
ном составе уже почти не осталось той коман-
ды, с которой вы начинали играть в РПЛ?

Может быть, когда только выложили ин-
формацию об уходе ребят, у меня прошла 
какая-то грустинка. Потому что таких футбо-
листов тяжело заменить. Но футбол идёт впе-
рёд, меняется. Все люди приходят и уходят, 
какими бы они игроками ни были. Надо «Ло-
комотиву» заменить тех, кто ушёл. Это просто 
данность.

Я к чему спросил про лидерские функции в свя-
зи с массовым уходом игроков... Вы себя уже 
чувствуете в раздевалке одним из старожилов 
команды, чьё слово имеет вес?

Да не сказать, что я и раньше стеснялся 
что-то кому-то сказать на поле или в разде-
валке. Мог высказаться или подсказать любо-
му из футболистов, если считал нужным. Всё 
это остаётся и сейчас. Так что вся эта ситуа-
ция не зависит от прихода или ухода ключе-
вых футболистов.

А кому могли высказать на поле? Даже Дзюбе?
Да всем. Когда надо закрыть на поле 

какую-то позицию или что-то перекрыть, ко-
нечно, мне придётся подсказывать футболи-
сту, который может это сделать передо мной. 
А как не сказать? Иначе мне в эту зону придёт-
ся бегать и делать лишнюю работу.

Без Дзюбы стало скучно?
Безусловно. Как в раздевалке, так и на по ле — 

это большой лидер. Поэтому без него скучнее. 
И характера его где-то, может быть, не хвата-
ет на поле и за его пределами. Но я уже сказал, 
что время идёт и футболисты приходят и ухо-
дят. Какими бы звёздами они ни были.

Кто теперь главный шутник в команде после ухо-
да Дзюбы?

Тики (Наир Тикнизян. — «Известия») как 
был, так и остался. Они где-то пополам делили 
с Дзюбой первое место в «Локомотиве» по ча-
сти юмора.

«Зенит» забрал у вас Глушенкова и усилился ещё 
группой сильных российских футболистов. Нет 
ощущения, что тем самым питерцы уже сейчас 
убили интригу в борьбе за золото РПЛ ближай-
шего сезона?

Не могу на это как-то ответить, но посмо-
трим, как пойдёт сезон. Глушенков — хороший 
футболист? Я думаю, хороший. Поможет он «Зе-
ниту»? Думаю, поможет. Дальше увидим.

Верите, что при всех своих потерях «Локомо-
тив» способен бороться за медали в ближай-
шем сезоне?

Да, посмотрим, посмотрим. Мы сделаем 
всё, чтобы выступить в чемпионате и Куб-
ке как можно лучше и порадовать наших бо-
лельщиков.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Прерванный вылет

Как Медведев прошёл  
первую ракетку мира

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Без Дзюбы  
в команде  
стало скучнее»
Футболист «Локомотива»  
Артём Карпукас — об уходе лидеров, 
перестройке игры и шансах 
составить конкуренцию «Зениту»  
в новом сезоне РПЛ
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